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O prefeito eleito

Jacob Junges (PT)

e o vice-prefeito 

eleito Ademir 

Pedro Ely (PPS) 

obtiveram 57,10% 

dos votos válidos, 

totalizando 1.274 

votos em 

Santa Terezinha 

. do Progresso

A prioridade do 

governo, de acordo

com eles, é

fortalecer a área

industrial, 

proporcionando 

mais empregos e 

mantendo a 

população no 

município. 

Outra prioridade é

adquirir patrulhas 

mecanizadas para

melhor atender 

os agricultores

Centenas de pessoas visitaram o Cemitério Jardim da Paz em Maravilha
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IPI para carros 
será repassado 
quando descon-
to acabar, mas 
não integral-
mente, infor-
ma especialista. 

Dnit abre con-
curso para 
1.200 vagas. 

Google se prepara 
para lançar seu 
próprio cartão 
de crédito. 

Gestante que 
recusou retornar 
ao emprego 
vai receber 
indenização. 

Advocacia-
Geral identifica 
excesso de mais 
de R$ 160 milhões 
no cálculo 
de adicional devido a 
auditores fiscais. 

Índice de con-
fiança da constru-
ção recua 5,1%, 
aponta FGV. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  71.977                        500.000
20   12.574                   32.600 
30   63.399               32.000
40  80.825                 31.600
50    34.018                     30.446

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
ATLÉTICO/MG

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 825  05/11

 Concurso 3037   05/11

 Concurso  4707 01/09

 Concurso 1439    03/11

 Concurso 364   03/11

 Concurso 1294  03/11

 Concurso 1121  01/11

LOTERIA

Ontem, terça-feira (06), começou a eleição para a presidência dos Estados Unidos. Dife-
rente do Brasil, lá a eleição é indireta, portanto a vitória dentro de cada um dos estados é 
que importa, e o desempenho nessas unidades da federação pode decidir quem será o futuro 
presidente. Aqui em nosso país, a democracia nos proporciona liberdade de escolhas de par-
tidos e candidatos, não tendo limite no número de pessoas que queiram representar o povo. 
Já nos Estados Unidos, quando o eleitor vota em um candidato, ele escolhe, na verdade, o 
colégio eleitoral dentro do estado, formado por delegados, que só então elegerá o presidente. 
Em todo o país, o colégio eleitoral reúne 538 delegados. Para vencer a eleição, é preciso o voto 
de 270. O censo populacional define quantos representantes cada estado tem direito, quanto 
maior a população, maior o número de delegados.

Outro ponto que chama a atenção e que no Brasil já terminou faz muito tempo é a pola-
rização entre apenas dois partidos. Na eleição americana, existem regiões tradicionalmente 
democratas e outras republicanas, concentrando votos nestas duas opções. Facilita muito 
para os candidatos, mas limita bastante ao eleitor que deve escolher uma entre apenas duas 
opções. 

Neste sentido, falando-se de sistema eleitoral, o Brasil está muito a frente dos Estados 
Unidos, desde democraticamente falando, até em termos de tecnologia e rapidez dos resulta-
dos. Acompanhamos no último pleito brasileiro o excelente trabalho realizado pela Justiça 
Eleitoral e a eficiência e confiabilidade dos equipamentos. Já os americanos, aguardam des-
de ontem o fim da votação e o resultado que será divulgado nesta quarta-feira. 

Eleições americanas: a vitória pelo voto indireto
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Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

Roer as unhas é distúrbio psicológico?
O hábito de roer unhas pode ser considerado um distúrbio 

psicológico? De acordo com a American Psychiatric Association, 
sim. A associação, que todos os anos atualiza uma lista de doenças 
mentais, deve inserir a unha roída como um distúrbio obsessivo 
compulsivo.

Roer as unhas entra na mesma categoria de arrancar cabelos 
ou arrancar cascas de ferida da pele, mas desde que seja de uma 
forma muito severa. Isso, é bom dizer, não é o caso da maioria das 
pessoas que roem unhas. Uma pequena parcela de pessoas faz 
isso tão gravemente que acaba contraindo infecções. Algumas até 
não conseguem usar as mãos - diz Carol Mathews, psiquiatra da 
Universidade da California.

Como parar?
Quem não consegue controlar o hábito pode se valer de pro-

dutos específicos para o problema. Soluções amargas, que têm 
o objetivo de causar repulsa, são as mais conhecidas. Podem ser 
passadas nas unhas limpas ou mesmo por cima do esmalte. Para 
quem sofre de uma forma agravada do problema, a dica é pedir 
uma solução manipulada pelo dermatologista.

Casamento comunitário será realizado em Maravilha
Em torno de 40 casais devem participar do casamento comunitário que está sendo organizado pela Aurora Alimen-

tos e pela Fundação Aury Luiz Bodanese em Maravilha. O gerente geral da Aurora, Gilmar Gruber, gerente da Aurora 
e colaboradores da unidade, estiveram na CDL/Associação Empresarial de Maravilha para divulgar o evento e buscar 
empresas parceiras.

De acordo com Gilmar Gruber, a ação social será realizada em fevereiro, em data a ser confirmada. O intuito é sensi-
bilizar a população sobre seus direitos e a regularização do seu estado civil. Já estão inscritos mais de 20 casais, por meio 
da Aurora, e estão abertas de dez a 15 inscrições para interessados da comunidade.

A programação inclui casamento civil com juiz de paz, casamento evangélico pelo pastor, casamento católico, valsa 
dos noivos e coquetel, tudo de forma gratuita. Os casais terão custos apenas com trajes, alianças e maquiagem.

A Unoesc está com inscrições abertas para mais 
de 40 cursos de especialização que iniciarão até de-
zembro ou no primeiro semestre de 2013. Eles são 
oferecidos nas cidades de Joaçaba, Videira, Fraiburgo, 
Chapecó, Xanxerê, São Miguel do Oeste, Pinhalzinho 
e Maravilha e também em Erechim, no Rio Grande do 
Sul.

A lista de cursos que iniciarão em cada local está 
disponível neste site, no menu “Cursos” opção Pós-
graduação. Ao clicar em cada curso, o internauta pode 
obter mais informações, tais como disciplinas, corpo 

docente, local, dias e horários de aulas, entre outras.
Entre os cursos que serão oferecidos, 22 são novos 

na Unoesc ou estão sen-
do levados a outros cam-
pi onde ainda não eram 
oferecidos.

O prazo de inscrição va-
ria conforme o cronograma 
de cada curso e pode ser 
conferido no site da insti-
tuição.

Unoesc está com inscrições abertas para mais de 40 cursos 
de especialização

Lições de vida
Quando convidado para um jantar, leve um pequeno presente para o anfitrião ou anfitriã. Um livro sempre é uma 

boa escolha... 
Até o final de semana!

EXAME DA OAB
Amanhã (08) deverá ser divulgado o resultado final da prova da 

Ordem dos Advogados do Brasil. Na primeira fase do Exame, muitos 
acadêmicos de Maravilha, obtiveram suas aprovações muito embora 
ainda não concluíram o curso. Já é um grande feito. Desejamos aos 
mesmos suas aprovações nesta segunda fase, pois no dia se suas for-
maturas, já estarão aptos a receberem suas inscrições na OAB... Sem 
dúvida será um marco na história do campus da nossa cidade! 

ADVOGADO
Durante a semana recebemos uma agradável visita e que nos pro-

porcionou momentos de ótima conversação. Referimo-nos ao concei-
tuado advogado e representante da OAB de Maravilha, Dr. ANTENÓ-
GENES PERIN. Homem de fino trato, culto e acima de tudo grande 
caráter. O Dr. Antenógenes é daquelas pessoas que não se curva por 
conveniências, e além de sua alta competência profissional, é um 
exemplo de comportamento na sociedade. Agradecemos a visita...

Lista aponta 10 “práticas de corrupção” 
comuns no dia a dia do brasileiro

Quase um em cada quatro brasileiros (23%) afirma que dar dinhei-
ro a um guarda para evitar uma multa não chega a ser um ato corrup-
to, de acordo com uma pesquisa realizada pela UFMG (Universidade 
Federal de Minas Gerais) e o Instituto Vox Populi.

Os números refletem o quanto atitudes ilícitas, como essa, de tão 
enraizados em parte da sociedade brasileira, acabam sendo encara-
dos como parte do cotidiano.

“Muitas pessoas não enxergam o desvio privado como 
corrupção, só levam em conta a corrupção no ambien-
te público”, diz o promotor de Justiça Jairo Cruz Moreira. 
Ele é coordenador nacional da campanha do Ministério Público “O 
que você tem a ver com a corrupção”, que pretende mostrar como ati-
tudes que muitos consideram normal são, na verdade, um desvirtua-
mento ético.

Como lida diariamente com o assunto, Moreira ajudou a BBC Bra-
sil a elaborar uma lista de dez atitudes que os brasileiros costumam 
tomar e que, por vezes, nem percebem que se trata de corrupção.

Não dar nota fiscal;
Não declarar Imposto de Renda;
Tentar subornar o guarda para evitar multas;
Falsificar carteirinha de estudante;
Dar/aceitar troco errado;
Roubar TV a cabo;
Furar fila;
Comprar produtos falsificados;
No trabalho, bater ponto pelo colega;
Falsificar assinaturas.

“Aceitar essas pequenas corrupções legitima aceitar grandes cor-
rupções”, afirma o promotor. “Seguindo esse raciocínio, seria algo 
como um menino que hoje não vê problema em colar na prova ser 
mais propenso a, mais pra frente, subornar um guarda sem achar que 
isso é corrupção”, finaliza

Fotos: Divulgação
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*Marcos A. Bedin

Quem examinar o calendário geral de even-
tos observará uma elevadíssima concentração no 
segundo semestre do ano. Refiro-me a eventos 
de toda natureza – científicos, culturais, empre-
sariais, esportivos, religiosos, educacionais etc. 
Somente uma pequena parcela desses eventos 
realmente deveria frequentar a segunda metade 
do calendário gregoriano - por fundadas razões 
históricas, como festas e comemorações, pelo cli-
ma (ações econômicas relacionados com a sazo-
nalidade agrícola) ou pela dinâmica intrasseto-
rial (como as feiras que antecedem importantes 
efemérides de nosso calendário comercial, espe-
cialmente o Natal).

Entretanto, a maior parte dessas iniciativas 
poderia ser antecipada para o primeiro semestre, 
sem qualquer prejuízo em sua realização. Cen-
tenas de congressos, seminários, simpósios, en-
contros, assembleias, reuniões são efetuadas na 
segunda metade do ano por puro comodismo, 
hábito, condicionamento ou indolência na plani-

ficação. Inicia-se a preparação no primeiro para 
consumar o evento no segundo semestre, sem 
nenhuma razão objetiva para isso.

Mas, afinal, qual é o problema em concentrar 
eventos no segundo semestre do ano? São diver-
sos. O primeiro é de ordem material. Tomando-
se por base as cidades de médio e grande porte 
verifica-se que os inúmeros agentes econômicos 
envolvidos com eventos ficam relativamente 
ociosos no primeiro semestre e sobrecarrega-
dos no segundo. A rede hoteleira é o exemplo 
mais cabal: na primeira metade do ano a taxa 
de ocupação média fica abaixo de 50%, depois, 
com a concentração típica da segunda metade, 
sobe ao extremo. Em muitas ocasiões não supre 
totalmente a demanda, levando os leigos à falsa 
conclusão de que a rede hoteleira é insuficiente e, 
portando, são necessários mais estabelecimen-
tos do gênero.

Idêntica conclusão se obtém ao examinar 
outros fornecedores de serviços para eventos. O 
transporte aéreo apresenta limitações de vôos 
e de capacidade (poltronas/passageiros) com 

crônicas dificuldades de superação. Raros são os 
casos em que se torna economicamente viável 
e tecnicamente possível a contratação de voos 
charter para suprir demanda especifica de um 
evento.

A indesejada concentração de eventos tam-
bém causa percalços no mercado de fornecedo-
res de sonorização, decoração, infraestruturação 
e ambientação dos locais, assessoria de comuni-
cação, cerimonial & protocolo, cerimonialistas, 
recepção, segurança e, especialmente, forne-
cedores de alimentação. Coquetéis, coffee bre-
akes, jantares e almoços representam uma face 
essencial dos eventos,  e que muitas vezes deter-
minam seu sucesso ou fracasso. Não é incomum 
congressos e seminários de alto conteúdo cientí-
fico e cultural serem negativamente avaliados em 
razão de deficiências no aspecto da alimentação.

Essa concentração gera o encarecimento dos 
serviços ou a incapacidade dos agentes locais 
atenderem as demandas, exigindo-se a contrata-
ção de prestadores de outras regiões, cujos custos 
obviamente são maiores. Centros de convenções, 

auditórios e salões nobres são locais relativamen-
te escassos, razão pela qual os respectivos alu-
guéis sobem às alturas no segundo semestre. Ou-
tro aspecto importante: com a concentração de 
muitos eventos de agosto a dezembro, os meios 
de comunicação não conseguem dar o merecido 
tratamento jornalístico e, portanto, boas iniciati-
vas ficam sem visibilidade na mídia leiga ou es-
pecializada.

Diante dessa constatação fica evidente que 
se não há razões objetivas e imperativas para a 
execução de um evento no segundo semestre, 
existem inúmeras vantagens concretas para sua  
realização na primeira metade do ano. Pense so-
bre isso.

*Marcos A. Bedin - 
Jornalista, diretor da 

MB Comunicação e 
diretor regional Oeste 

da Associação 
Catarinense de 

Imprensa (ACI)

Opinião
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

A deletéria concentração de eventos

O Superior Tribunal de Justiça (STJ) autorizou uma mulher que vivia em união 
estável a ter o sobrenome do seu companheiro. A decisão, de 16 de outubro, é a 
primeira na qual o tribunal altera o registro de nascimento entre pessoas não ca-
sadas.

 Agora, Áurea Salvador de Medeiros, de 62 anos, que mantinha um relaciona-
mento com Benedito da Silva Caldas, de 82 anos, há mais de três décadas, deverá 
se chamar Áurea Salvador de Medeiros Caldas. O casal, com um filho, desejou 
continuar a viver em união estável porque Caldas tinha mais de 60 anos e, por isso, 
o casamento só era possível com separação total de bens.  "O sobrenome apenas 
ratifica o que somos há mais de 30 anos: uma família. Nós nos sentimos assim des-
de o início. Ter o sobrenome comum reforça esse sentimento", diz Áurea.

 A Justiça de Goiás não havia aceitado a mudança no nome de Áurea, levando 
em conta uma regra que só permite a troca de sobrenomes entre companheiros 
em um caso específico: se um deles tivesse um impedimento para casar. Isso ocor-
reria caso um dos dois já tivesse casado antes e se separado sem desfazer a relação 
no papel. Além disso, a lei de 1975 exige o mínimo de cinco anos de convivência 
ou um filho em comum. Também esse companheiro não poderia ter o sobrenome 
de outro casamento. 

 Segundo o Tribunal de Justiça de Goiás, ambos não possuíam qualquer impe-
dimento para o matrimônio. Portanto, só haveria a saída de se casar para transferir 
o sobrenome. "Ficou uma situação um pouco esdrúxula. Se eles fossem casados, 
mas separados de fato (sem formalizar o rompimento), poderiam mudar o nome. 
Eles solteiros, não", afirma o advogado do casal, Rodrigo de Oliveira Caldas.  

O presidente da Associação dos Notários e Registradores do Brasil (Anoreg), 
Rogério Bacellar, diz que se esse procedimento já fosse feito no cartório seria mais 
fácil. "Hoje não existe nenhuma lei autorizando os cartorários, mas muitos juízes 
já permitem." Para Bacellar, os registros só poderão sofrer alterações sem necessi-
dade de ir à Justiça após o Supremo Tribunal Federal (STF) julgar essa questão, a 
exemplo das uniões entre pessoas do mesmo sexo. Hoje, homossexuais que de-
claram judicialmente uma união estável acabam pedindo também a troca de seus 
sobrenomes.  

"Muita gente quer mudar de sobrenome, mas não sabe que tem direito. Há 
companheiros que passam uma vida toda com filhos, que até têm o sobrenome 
de ambos os pais, mas o do casal não muda", diz a advogada Maria Berenice Dias, 
do Instituto Brasileiro de Direito de Família (Ibdfam). A Constituição de 1988, se-
gundo a advogada, não faz diferença entre união estável e casamento. No entanto, 
o Código Civil dá tratamento distinto para alguns direitos, como no caso de he-
rança.

STJ autoriza incluir sobrenome de 
parceiro em união estável

Foto aérea tirada no 
município de Modelo 
no ano de 1993.

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Atitude de Campeão

Gustavo Borges palestra 
hoje em Maravilha

O campeão e um dos maio-
res atletas brasileiros de todos os 
tempos, Gustavo Borges, estará em 
Maravilha, hoje (07), para proferir 
a palestra Atitude de Campeão. O 
evento está sendo promovido pela 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, com patrocínio do Si-
coob Credial. A palestra inicia às 
20h e reunirá aproximadamente mil 
pessoas no Maravilhas Park Hotel.

Em entrevista concedida à rá-
dio Líder FM, na última semana, 
o ex-nadador comentou sobre os 
principais temas que serão focos 

de sua explanação. “É uma palestra 
que eu já faço há algum tempo e ela 
conta um pouco da minha histó-
ria e a relação que eu tenho com o 
empreendedorismo, como espor-
tista. A minha história de luta tem 
tudo a ver com isso, tem a ver com 
planejamento, disciplina, trabalho 
em equipe, coisas que com certeza 
podem ajudar no nosso dia a dia”, 
relatou.

Com quatro medalhas olímpi-
cas, 19 pan-americanas (o maior 
número conquistado por um bra-
sileiro) e 31 campeonatos mun-

diais de natação, Borges é formado 
em Economia, pela Universidade 
de Michigan, nos Estados Unidos. 
“O esporte esteve sempre ligado à 
minha formação, aprendi muito ao 
longo dos anos, toda essa história, 
culminando com minha experiên-
cia de pai, foi fundamental para que 
eu possa ilustrar algumas coisas 
que eu tive na minha infância com 
os meus próprios pais e a relação do 
esporte com o meu sucesso”, afir-
mou ele, que se despediu da nata-
ção aos 31 anos, em 2004, nos Jogos 
Olímpicos de Atenas.



 -  MARAVILHA  -  S C, 07  DE NOVEMBRO DE 2012

Política
A/05..................................................................................................

 “Tenho o meu jeito de fazer política e continuarei 
trabalhando muito pelos maravilhenses”

COMPROMETIMENTO

Janir Signor é eleito pela quarta vez 
vereador de Maravilha

O vereador Janir Antônio Signor nasceu em Ilópolis/RS, no dia 25 de março de 
1963. Atualmente, é advogado e consultor educacional na Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Regional (SDR) de Maravilha. É casado e pai de três filhos: 

Diogo, Miriane e Maria Helena. Filho de agricultores, permaneceu na atividade agrícola até 
o seu ingresso no magistério, iniciando como professor de séries iniciais no ano de 1983. 
Fez carreira, ocupando vários cargos na educação municipal e estadual.

“Fui eleito para o 4º mandato pelo Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), des-
ta vez, com 629 votos. Sempre conduzi minhas ações de maneira séria e comprometida, 
buscando viabilizar recursos junto às esferas estadual e federal para auxiliar entidades e 
projetos que vêm ao encontro das necessidades da nossa querida cidade de Maravilha”, en-
fatiza.

Signor já ocupou por três vezes a presidência do Poder Legislativo maravilhense. “Te-
nho o compromisso de legislar com responsabilidade, julgar os seus pares, fiscalizar os atos 
do Poder Executivo, elaborar e analisar projetos, indicações, enfim, o compromisso de fazer 
tudo o que nos é permitido com base na Lei Orgânica do Município e o respeito e a obser-
vância aos ditames do Regimento Interno da Casa, e, em especial, na sua magnitude e 
soberania à Constituição Federal e a Constituição Estadual”, destaca. 

Propostas
O vereador relata que vai continuar comprometido com as causas sociais, 

pois sabe das dificuldades e necessidades do município, que são:
A construção urgente das perimetrais e do anel viário; 
A construção de mais creches para que as famílias possam deixar seus 

filhos, sabendo que lá receberão uma educação de qualidade, permeada 
por profissionais altamente qualificados; 

O apoio a projetos habitacionais, principalmente para as famílias ca-
rentes; 

A preocupação permanente com a falta de água e energia elétrica 
(construção de uma subestação de forma imediata no município); 

Incentivos ao micro e pequeno empreendedor com o objetivo 
de expandir seus negócios; 

O apoio à geração de empregos com incentivos definidos 
para a instalação de mais empresas em seus diversos ramos de 
atividade;

O incentivo ao produtor rural, especialmente com me-
lhorias nas estradas do interior;

O asfaltamento nas ruas e avenidas de forma perma-
nente; 

A revitalização das nossas avenidas;
A criação de quadras poliesportivas nos bairros como 

forma inserção social através do esporte;
O aumento de medicamentos de uso contínuo dis-

ponível nos centros de saúde. Enfim, todas as minhas 
ações serão em favor da população e atendendo às 
suas reivindicações. Honrarei esta recondução à Casa 
de Leis, com muita dedicação, comenta Signor.

Para ele, Maravilha é referência regional, 
portanto, cada um deverá fazer a sua par-
te. “Ao que me couber, com toda humilda-
de, usarei da experiência dos mandatos 
legislativos, da experiência de vida pes-
soal e na vida pública, para fazer parte da 
construção de uma sociedade mais justa e 
igualitária”, finaliza o vereador.
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E, Casildo Maldaner manifesta confiança em mudanças 
no pacto federativo

LHS tem proposta para 
resolver dívida dos Estados 
para com a União

PACTO FEDERATIVO

O senador Luiz Henrique (PMDB/
SC) tem proposta para resolver defi-
nitivamente a impagável dívida dos 
Estados para com a União. Os Estados 
continuariam repassando mensal-
mente 30% do débito. E, aplicariam os 
outros 70% em obras de infraestrutura, 
educação, saúde – em um amplo pro-
grama previamente combinado com o 
Governo Federal.

Luiz Henrique defende a proposta 
como a melhor forma para resolver o 
impasse entre Estados e União. E, já 
conta com o apoio do ministro da Fa-
zenda, Guido Mantega.

Ele disse que os R$ 9,8 bilhões 
devidos por Santa Catarina compro-
metem 13% da receita líquida do Es-
tado. E, que ao assumir o governo, em 
1998, a dívida estadual estava em R$ 4 
bilhões. Nos oito anos de seu governo 
foram pagos R$ 6 bilhões, mas o mon-
tante chega hoje aos R$ 10 bilhões.

O senador explicou que em 1998 
se vivia outra realidade: regime de 
inflação muito mais alto e índices de 
juros extorsivos. Por este motivo, ele 
defende mudança radical na estrutura 
de pagamento da dívida para que os 
Estados possam respirar e administrar 
seus programas regionais.    

Na terça-feira (06), a Comissão de 
Assuntos Econômicos se reuniu para 
debater as propostas do Pacto Federa-
tivo apresentadas por uma comissão 
de especialistas, entre elas a dívida dos 
Estados. 

Casildo Maldaner manifesta 
confiança em mudanças no pacto 
federativo

Em pronunciamento no Plenário 
na última semana, o senador Casildo 
Maldaner (PMDB/SC) afirmou que 
o Senado deu um importante passo 
para a construção de um novo pacto 
federativo quando recebeu o relató-
rio da comissão de especialistas que 
trata do assunto. Casildo explicou que 

as propostas tratam do fim da guerra 
fiscal, de novos critérios de distribui-
ção do Fundo de Participação dos 
Estados (FPE), da dívida pública e da 
participação dos entes federados nos 
royalties do petróleo. “São pilares do 
nosso pacto federativo, que podem 
dar novos rumos ao desenvolvimento 
do país”, declarou.

O senador lembrou que, nos úl-
timos meses, os brasileiros se viram 
diante de muitos tipos de promessas 
de campanha, como obras e serviços. 
Na visão do senador, no entanto, os 
prefeitos eleitos terão de enfrentar um 
obstáculo comum a quase todos os 
municípios: a falta de recursos para 
investimento, com a consequente de-
pendência da União.

Casildo registrou que a União 
detém cerca de 60% dos recursos na-
cionais, fazendo com que estados e 
municípios vivam entre a carência e 
os rigores da Lei de Responsabilidade 
Fiscal (Lei Complementar 101/2000). 
Uma forma de resolver esse problema, 
disse o senador, pode ser o novo pacto 
federativo.

ICMS
Para o parlamentar catarinense, a 

questão do Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços (ICMS) é 
emblemática, pois hoje alimenta a 
desigualdade entre os Estados, com a 
chamada guerra fiscal. O senador re-
conheceu que muitos governadores 
usam os incentivos para aliviar algu-
ma suposta injustiça na distribuição 
de outros recursos. Ele também disse 
que é preciso rever o índice de corre-
ção da dívida pública, pois a situação 
pode levar Estados para perto da fa-
lência, com poucos recursos para in-
vestimentos em obras públicas.

De acordo com Casildo, altera-
ções na distribuição dos recursos 
dos fundos de participação dos es-
tados (FPE) e dos municípios (FPM) 
e dos royalties do petróleo podem 
trazer uma contribuição para o equi-
líbrio do pacto federativo. O senador 
também pediu a descentralização 
dos recursos. Ele ainda defendeu 
uma reforma tributária para dimi-
nuir a carga de impostos e aumentar 
a competitividade da cadeia produ-
tiva brasileira. “É esse o caminho 
para a consolidação do Brasil como 
uma economia forte, que se pauta pela 
distribuição da riqueza e pela justiça 
social”, concluiu o senador.

Senador Luiz Henrique (PMDB/SC)

Divulgação/Senado

Máquinas

Assembleia Legislativa 

PAC 2 vai beneficiar mais de 
4,5 mil municípios 

Projeto de Lei visa assegurar 
serviços públicos essenciais 
a desempregados

As doações de máquinas retroes-
cavadeiras e motoniveladoras conti-
nuam em 2013. Os 4.675 municípios 
que se cadastraram na segunda eta-
pa do Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC 2) vão receber, a 
partir do ano que vem, o maquiná-
rio, por meio do Ministério do De-
senvolvimento Agrário. O prazo para 
o cadastramento encerrouse no dia 
31 de outubro e teve mais de 96% de 
adesão. 

A ação prevê 3,5 mil retroescava-
deiras e 1.330 motoniveladoras, vol-
tadas para construção e recuperação 
de estradas vicinais, importantes 

para o escoamento da produção da 
agricultura familiar. A próxima etapa 
é a entrega e análise dos documen-
tos dos municípios que se cadastra-
ram na segunda modalidade. 

Em sua primeira fase, 1.299 mu-
nicípios foram contemplados com as 
máquinas. A intenção é universalizar 
a ação, doando retroescavadeiras 
para todos os municípios brasileiros 
que se cadastraram. O investimen-
to com a aquisição das máquinas já 
soma mais de R$ 1 bilhão. 

Para mais informações, acesse a 
página do ministério na internet. O 
endereço é www.mda.gov.br.

Divulgação

De acordo como o Projeto de Lei 
55/2012, de autoria do deputado es-
tadual Jean Kuhlmann (PSD), o con-
sumidor desempregado que se en-
quadrar nos critérios estabelecidos 
pelo projeto terá a continuidade dos 
serviços públicos essenciais garanti-
dos. A proposta estabelece a conti-
nuidade do abastecimento de água, 
energia elétrica, coleta e tratamento 
de esgoto ao consumidor desempre-
gado que possua registro em carteira 
de trabalho há no mínimo um mês e 
no máximo seis meses, desde que te-
nha trabalhado pelo menos seis me-
ses contínuos no último emprego.

Segundo informações da As-
sembleia Legislativa, o projeto ainda 
proíbe a interrupção da prestação de 
serviço, por motivo de inadimplên-
cia, por um prazo de 90 dias a partir 
da data do protocolo do pedido. Ao 
protocolar o pedido de concessão do 
benefício, o consumidor não poderá 

ter débitos pendentes. Perderá o di-
reito ao benefício o consumidor que 
ultrapassar a tarifa social.

Para fazer jus ao benefício, o 
consumidor desempregado deverá 
ser o principal responsável pelo sus-
tento da família. O deputado justifica 
o projeto pela dificuldade encontra-
da pelas pessoas nestes períodos de 
transição. “Neste difícil período de 
transição, que é a procura de um 
novo emprego, pode ocorrer de a fa-
mília da pessoa desempregada, com 
a queda da renda familiar, não ser ca-
paz de suportar o ônus dos serviços 
essenciais. Nada mais justo que se 
conceda à família um período para 
que esta se reequilibre, dando-lhes 
a chance de recomeçar dignamente”, 
justifica Jean Kuhlmann. Mais infor-
mações a respeito do projeto podem 
ser encontradas no site da Assem-
bleia Legislativa de Santa Catarina: 
www.agenciaal.alesc.sc.gov.br. 
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Nesta edição, a equipe do jornal O Líder conver-
sou com o prefeito eleito de Santa Terezinha 
do Progresso, Jacob Junges (PT). Eleito pela 

coligação ‘Mudar com participação popular’, formada pe-
los partidos PT e PPS, tendo como vice-prefeito, Ademir 
Pedro Ely (PPS), foram 57,10% dos válidos, totalizando 
1.274 votos.

Junges nasceu no dia 29 de agosto de 1964, em An-
chieta. Tem ensino médio completo e é servidor público 
municipal. Ely nasceu no dia 06 de junho de 1970, em 
Saudades. Tem ensino fundamental completo e é empre-
sário.

Jornal O Líder – Como será a composição da equipe 

de governo? Foi formada uma equipe de transição? 
Já estamos trabalhando com a atual administração. Eles 

estão acessíveis para o que a gente precisar, em questão 
de documentação e outros assuntos. Acredito que a 
questão de transição não vai ter maiores problemas. 
A maioria dos nomes vão mudar. Não temos ninguém 
escolhido ainda, até porque não prometemos nada 
para ninguém. Os partidos da coligação vão escolher 
os nomes. Vamos colocar a pessoa certa no lugar cer-
to. Serão pessoas que terão qualificação para tocar os 
trabalhos. E ainda vamos dar autonomia para as Se-
cretarias.

Jornal O Líder – Como será a relação entre Poder 

Executivo e Legislativo?
A nossa coligação elegeu dois vereadores. Mas, estamos 

procurando entendimento com todos que se elegeram e acre-
dito que não haverá problema na questão de projetos. Estamos 
propondo que cada bloco de partidos que se elegeram fique um 
ano na presidência. Foram três coligações, então, cada coligação 
terá pelo menos um ano a presidência.

E, a aprovação de projetos não terá problema, porque que-
remos discutir com a comunidade os projetos mais polêmicos. 
E, levaremos para a Câmara os projetos prontos. Os vereadores 
serão convidados para a discussão. Queremos administrar com 
a participação popular. 

Jornal O Líder – Como acontecerão as parcerias com a 
esfera estadual e federal?

Já tivemos a visita dos deputados federais Pedro 
Uczai (PT) e Luci Choinacki (PT), que se colocaram à 
disposição e já encaminharam pedidos de emendas, 
priorizando a questão de máquinas agrícolas, para in-
crementar as patrulhas mecanizadas. 85% do movi-
mento econômico é a agricultura. A deputada federal 
Carmem Zanotto (PPS) também é da nossa coligação e 
vamos encaminhar pedidos para ela também.

Na esfera estadual também vamos buscar recursos, 
com a ajuda dos vereadores ligados ao governo. E tem a 
vantagem de termos o Governo Federal.  Acredito que 
na história nunca, vieram tantos recursos para os mu-
nicípios. Pela primeira vez, o PT tem o prefeito de Santa 
Terezinha do Progresso, então nós vamos ser priorizados 
também.

Jornal O Líder – Quais as prioridades do governo?
As prioridades serão as patrulhas mecanizadas, que 

estarão em cinco regiões do município. Uma questão 
séria e emprego na área industrial, porque muita gente 
saiu do município por não ter emprego. Outras priorida-
des é a creche no município e agricultura. Educação, cul-
tura, tudo é prioridade. Queremos construir um museu, 
pois acredito ser importante resgatar a história.

Vamos incentivar os jovens que gostariam de cursar 
o ensino superior, com a questão do transporte. Uma 
boa formação garante um futuro melhor para os nossos 

jovens. A área da saúde também é prioridade, além das ha-
bitações populares, melhoramento de estradas e embele-
zamento do município.

Jornal O Líder – Quais os motivos que levaram os se-
nhores a aceitar o desafio de ser candidato a prefeito, e 
a vice?

Eu nunca tinha sido candidato em Santa Terezinha do 
Progresso. Já fui vereador e secretário de Agricultura em 
Anchieta. Atualmente, trabalho no setor de agricultura do 
município. Não foi interesse meu ser candidato. Porém, 
as pessoas vinham até mim e diziam que eu conhecia a 
realidade e o povo. Quem mais me incentivou foi a popu-
lação. O Ademir, vice, já foi vice-prefeito e é bem engajado 
com a sociedade, tendo uma popularidade grande na 
comunidade. Filho de agricultor, é uma pessoa simples 
e honesta.

A/07..................................................................................................

Política
SANTA TEREZINHA DO PROGRESSO

Prefeito eleito afirma que prioridade será a área industrial

Jacob Junges: “Vamos colocar a 
pessoa certa no lugar certo”
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CONVERSA COM COMANDANTE MOURA 
IDENTIFICA PERFIL DE MOTORISTAS

Estive conversando esta sema-
na com o comandante do 11º BPM 
de São Miguel do Oeste, coronel 
José Leopoldo Alves de Moura. A 
conversa versou sobre uma série de 
assuntos ligados ao trânsito, já que 
tivemos uma verdadeira “chacina” 
novamente no trânsito, no último 
feriadão. A constatação inclusive é 
interessante. O PERFIL do motoris-
ta que guia nas rodovias catarinen-
ses durante a semana, é diferente 
daquele que dirige no feriadão, ou 
mesmo no final de semana. O co-
mandante relatou que viajou até 
Florianópolis durante a semana, em 

veículo não identificado, e não teve 
maiores problemas no trânsito. Não 
se deparou com nenhuma ultra-
passagem indevida, com nenhuma 
situação de perigo na pista, e com 
vários motoristas obedecendo a ve-
locidade permitida (inclusive pela 
colocação de muita fiscalização 
eletrônica). Contudo, basta chegar 
o domingo ou o feriadão para a si-
tuação mudar radicalmente. É o 
problema, segundo o comandante, 
do condutor que não é habituado 
a trafegar em rodovia. Aí é que, por 
conta da imperícia e às vezes da im-às vezes da im-s vezes da im-
prudência, ocorrem as tragédias. O 

motorista não habituado a trafegar 
em rodovia e habituado apenas em 
locais urbanos encara as BRs e SCs 
com potencial diferença do que está 
acostumado a fazer. Não tem pre-
cisa noção da velocidade, dos pon-
tos de ultrapassagem, e do próprio 
potencial do seu veículo. Por isso, 
segundo o comandante, há gran-
de propensão para a ocorrência de 
tragédias, por conta disso. É preciso 
que haja muitas campanhas educa-
tivas, e principalmente, conscien-
tização dos motoristas. Esta sim, 
a chave de tudo isso, em relação a 
segurança nas estradas.

SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO 
RESPONDE PEDIDO QUE 
FIZEMOS NESTE ESPAÇO 
SOBRE MERENDA ESCOLAR

A colocação de uma leitora, de que estivesse faltando meren-
da escolar na creche do Bairro União, que fiz nesta coluna, teve 
pronta resposta da secretária Claudete Livinalli. A secretária nos 
informou, inclusive, que visitou o educandário acompanhada 
da nutricionista Cristiane Treméa, e não há irregularidade. In-
clusive, a merenda está sendo servida com acompanhamento 
da nutricionista, através das serventes e merendeiras da escola 
fazendo o determinado pelo setor de merenda da Secretaria. Há 
inclusive uma nutricionista que é responsável pelo cardápio. A 
secretária ainda aproveitou para dizer que a escola está de por-
tas abertas para que se os pais quiserem verificar in loco, assim 
poderão fazê-lo. Segundo me disse a secretária, a imprensa foi 
convidada a comparecer para verificar a maneira como está 
sendo controlada e fornecida a merenda, para as crianças. 

ENVENENAMENTO DE ANIMAIS
Outra vez me reporto ao caso. Tivemos novos casos de envenenamento no último fim de 

semana em Maravilha. O fato ocorreu no Bairro Kasper, proximidades do CTG Juca Ruivo. É 
preciso que as pessoas tenham consciência de algumas coisas: matar animais, muitas vezes 
causa dor e sofrimento também a pessoas. Em segundo lugar, para os que vendem a substân-
cia entorpecente, o procedimento é tão criminoso quanto o crime de causar o envenenamen-
to. O que se quer, através desta coluna, é promover uma chamada a consciência das pessoas, 
para que não se valham de tais atos, desumanos, e também ilegais. 

LIGAÇÕES TELEFÔNICAS 
NA REGIÃO 
METROPOLITANA DO OESTE

Quando foi criada, através de brilhante iniciativa do deputado 
estadual Maurício Escudlark, vários benefícios deveriam ser trazidos 
para a população do Extremo Oeste catarinense. E alguns já vieram, 
como o aumento no valor do Minha Casa Minha Vida, que desde a 
semana passada agora é de R$145 mil. O que estamos aguardando 
é o cumprimento por parte da operadora de telefonia fixa o fim da 
tarifação de interurbano entre os municípios pertencentes a “nossa’ 
região metropolitana”. Segundo consta, as ligações já deveriam ter a 
cobrança do pulso 
“local”, como se diz, 
reduzindo significa-
tivamente seu custo 
para o usuário. O 
que se quer saber é 
quando isto passará 
a viger, e quando ha-
verá adequação da 
companhia telefôni-
ca em relação a este 
tipo de tarifação. A 
população aguarda 
ansiosa pelo cum-
primento, para a re-
dução de custo em 
sua tarifa mensal. 

GUARDE SEUS 
CUPONS FISCAIS, 
NOTAS, ETC...

Caro leitor: tenho visto que muitas pessoas, após 
efetuarem suas compras, acabam perdendo suas no-
tas fiscais, cupons fiscais, etc. Isso acarreta alguns pro-
blemas, principalmente em se tratando de garantia 
de produtos que eventualmente tenham defeito em 
seu período de garantia. Hoje, muitas lojas já tem nos 
seus sistemas informatizados um banco com as infor-
mações dos clientes e suas compras, e muitas vezes se 
consegue uma segunda via da nota. Mas para aquelas 
que não têm? É importante que o cliente guarde e bem 
pois é a garantia de seus direitos em relação a compra.

E OS CUPONS 
QUE SE APAGAM 
COM O TEMPO?

Via de regra, onde me reportei as lojas 
que tem em seus bancos informatizados da-
dos dos clientes e possibilidade de segunda 
via das notas ou cupons, emitem cupom 
fiscal ou nota emitida eletronicamente. É 
mais fácil. Contudo, há outro problema: 
muitas delas acabam se apagando com o 
tempo. É do tipo de papel e impressão do 
extrato bancário. Mesmo bem guardado, 
acaba, com o tempo, não permitindo mais 
visualização. Em resumo, o papel volta a 
ser “branco” sem dados identificáveis. Para 
isso, é importante o banco de dados das 
empresas vendedoras. Afinal, é um direito 
do cliente também obter tais informações 
acerca de suas compras, caso o cupom fiscal 
ou a nota emitida pelo sistema se perca, ou 
se apague. Aí também reside a responsabili-
dade do lojista. Manter em seus estabeleci-
mentos bons bancos de dados, capazes de 
respaldar o cliente em situações onde ele 
necessite, e não disponha mais de informa-
ções concretas sobre suas compras. Isto é 
muito importante principalmente para fins 
de garantia de produtos. 

lighttrigger.net

escolaamericoreginatto.blogspot.com
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Hidrocele
Hidrocele é a presença de líquido no escroto. Na maioria das vezes regride espontaneamente até o primeiro ano 

de vida. Quando não regredir ou for muito grande, a cirurgia se impõe. Ocorre em cerca de 6% dos meninos.

Hipospádia
Hipospádia é uma anomalia do desenvolvimento fetal masculino, caracterizada pela abertura da uretra fora do 

local habitual (extremidade da glande), podendo estar em vários locais ao longo do eixo do pênis, no escroto ou até 
no períneo.Comumente apresenta curvatura peniana associada. Este problema é freqüente, acomete de um para 
125 a 250 meninos. O aumento da incidência nos últimos anos podendo estar relacionado aos tratamentos para 
engravidar. Para tratar a anomalia, utiliza-se sempre a correção cirúrgica, que deve ser realizada dos seis meses aos 
2 anos de idade. Nos casos graves, é frequente a necessidade de mais de uma cirurgia. 

Infecção Urinária
A infecção urinária é a presença de bactérias, fungos, vírus ou microorganismos em qualquer parte do trato uriná-

rio (uretra, bexiga, ureter e rins). Se não tratada da forma adequada, pode provocar complicações. Na criança maior, 
que já tenha tirado as fraldas, a infecção urinária causa dor e ardência ao urinar, aumento de frequência e indisposi-
ção. Nos recém-nascidos ou lactentes, provoca irritação, gemedeira, inapetência ou falta de ganho de peso. A febre 
é uma manifestação frequente. Toda criança com febre inexplicável deve realizar um exame de urina. O tratamento 
é feito com antibióticos e uma investigação (ultrassom e Raio-X) é fundamental para saber a causa da infecção. 
Acomete 2 a 3% das crianças. É a 2ª infecção bacteriana da infância, só superada pelas vias aéreas superiores.

Refluxo Vésico-Ureteral
Refluxo vésico-ureteral é o fluxo retrógrado da urina da bexiga para o rim, devido à imperfeição da 

“válvula” na junção do ureter com a bexiga. Pode ser assintomático, causar infecção urinária ou até mes-
mo chegar à insuficiência renal. É a causa mais frequente de infecção urinária na infância. O tratamento 
depende da intensidade (grau) e dos sintomas, podendo ser uso de antibióticos contínuos, cirurgia en-
doscópica ou cirurgia convencional. Acomete de 1 a 18% da população. Incide quatro vezes mais nas 
meninas, sobretudo da raça branca, numa proporção de dez para um.

Ureterocele
É a dilatação cística “forma uma bolha” na extremidade do ureter (na união com a bexiga). Pode 

ser diagnosticada por ultrassom ante-natal (mais frequente) ou devido à infecção urinária. O tratamen-
to varia de caso para caso, podendo ser observação ou cirurgia. Ocorre quatro vezes mais nas meninas, 
sendo que em 80% das crianças, o rim apresenta duplicidade pielo-ureteral completa.

Seguimos, conforme escrito em coluna 
anterior, a apresentar os principais problemas urológicos 
nas crianças. Veremos nesta edição a hidrocele, hipospadia, 
infecção urinária, refluxo vesico-ureteral e ureterocele.

Divulgação
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,43%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,033

VENDA R$ 2,035

EURO
COMPRA R$ 2,601

VENDA R$ 2,602

LIBRA
COMPRA R$ 3,257

VENDA R$ 3,241

OURO (grama)
R$0,0835 0,0863%

ÍNDICES
INPC 0,43

IGP-M 1,43

IPCA 0,43

SALÁRIO
R$ 622,00

..................................................................................................

Na segunda-feira (05), cerca de 50 pessoas chegaram 
cedo para fazer a troca do produto usado pelo novo em 
São Miguel do Oeste

Bônus Eficiente Celesc 
movimenta as Lojas 
Colombo em todo o Estado

Prazo para empresários optarem pelo Simples 
de 2013 vai até 28 de dezembro

ELETRODOMÉSTICOS

Receita Federal

A rede de lojas Colombo S.A. foi 
a vencedora da licitação para comer-
cialização de eletrodomésticos (gela-
deiras, freezers e condicionadores de 
ar) pelo programa Bônus Eficiente, 
da Celesc com 50% de desconto. As 
vendas tiveram início no dia 31 de ou-
tubro nas 45 lojas da rede Colombo no 
Estado e pelo televendas.

Na loja de São Miguel do Oeste, 
os clientes fizeram filas nos primeiros 
dias do Programa. Na segundafeira 
(05), cerca de 50 pessoas chegaram 
cedo para fazer a troca do produto 
usado pelo novo.

Para adquirir um equipamento 
novo, é preciso entregar um usado do 
mesmo tipo (geladeira por geladeira, 
por exemplo) com mais de cinco anos 
de uso e que não tenha o selo Procel. 
A rede de varejo ficará responsável 
pela entrega dos eletros novos e re-
colhimento dos antigos. Também é 
responsabilidade da rede vencedora 
contratar empresa especializada para 
o descarte dos equipamentos de acor-
do com as regras da Lei de Resíduos 
Sólidos (ABNT/NBR 15.833).

“O Bônus Eficiente é uma inicia-
tiva ousada, que tem como finalidade 
o uso eficiente da energia. Outros dois 
requisitos são necessários para que o 
consumidor tenha acesso ao bônus. 
No ato da compra, ele deverá fazer, na 
própria loja, uma doação à Federação 

das Apaes (de R$ 50,00 para eletros 
acima de R$ 1 mil e de R$ 30,00 para 
os de valor inferior). A estimativa é de 
recolher cerca de R$ 1 milhão para as 
Apaes em todo o Estado. Além disso, 
o consumidor terá que entregar cinco 
lâmpadas incandescentes em troca de 
cinco fluorescentes, sem custo.

As vendas serão efetuadas por 
ordem de chegada dos clientes en-
quadrados nos critérios. No total, se-
rão vendidos 35 mil eletrodomésticos 
dentro do Programa (13 mil condicio-

nadores de ar e 22 mil refrigeradores, 
incluindo freezers).

O valor total do projeto é de R$ 39 
milhões, sendo que R$ 20,7 milhões 
serão investidos pela Celesc e R$ 17 
milhões pelos clientes. A Celesc vai 
monitorar online o andamento das 
vendas, válidas para todos os muni-
cípios da área de concessão da Em-
presa.

Mais informações sobre o Bônus 
Eficiente estão disponíveis no portal 
www.celesc.com.br.

Pessoas aguardando a abertura da loja para participar do Programa 
Bônus Eficiente Celesc, em São Miguel
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Imposto de Renda

Pesquisa

Receita deve liberar consulta 
ao 6º lote de restituição do IR

Geladeira é eletrodoméstico com 
maior penetração no país, diz estudo

A Receita Federal deve liberar a 
consulta ao sexto lote do Imposto de 
Renda Pessoa Física 2012, juntamente 
com declarações de 2011, 2010, 2009 e 
2008 que ficaram na malha fina. 

O mais provável é que a consulta 
seja liberada na quinta-feira (08), a 
partir das 9h, segundo o supervisor 
nacional do IR da Secretaria da Receita 
Federal, Joaquim Adir.

Para saber se a declaração foi li-
berada, o contribuinte deve acessar a 
página da Receita na internet ou ligar 
para o Receitafone, no número 146.

O dinheiro cai na conta do banco 
que o contribuinte indicou na declara-
ção na sexta-feira (16) .

Trata-se do penúltimo lote de res-
tituições do IR neste ano. O pagamen-
to do último lote deve ser feito em 17 
de dezembro. A consulta geralmente é 
liberada com uma semana de antece-
dência.

Regra
A restituição ficará disponível no 

banco durante um ano. Se o contri-
buinte não fizer o resgate nesse prazo, 
deverá pedi-la por meio da internet.

Caso a restituição não seja credi-
tada no banco, o contribuinte poderá 

entrar em contato com qualquer agên-
cia do Banco do Brasil ou ligar para a 
Central de Atendimento da institui-
ção por meio do telefone 4004-0001 
(capitais), 0800-729-0001 (demais 
localidades) e 0800-729-0088 (pesso-
as com deficientes auditivos), para 
agendar o crédito em conta-corrente 
ou poupança, em seu nome, em qual-
quer banco.

Malha fina
Os contribuintes que não entra-

ram nas relações de restituições libe-
radas até o momento podem verificar 
no extrato da Declaração do Imposto 
de Renda Pessoa Física 2012 eventu-
ais pendências e se existem motivos 
para a retenção em malha fina.

O documento está disponível no 
Centro Virtual de Atendimento ao 
Contribuinte (e-CAC). Para acessá-
-lo, é necessário usar o código de 
acesso gerado na própria página 
da Receita, ou o certificado digital 
emitido por autoridade habilitada. 
Para gerar o código, o contribuinte 
precisará informar o número do re-
cibo de entrega das declarações de 
Imposto de Renda dos dois últimos 
exercícios.

Item Penetração 

Geladeira 98% 

Fogão 95% 

Lavadora de roupas 53% 

Micro-ondas 53% 

Tanquinho 39% 

 

A geladeira é o eletrodoméstico 
com maior penetração no país, pre-
sente em 98% dos lares, aponta pes-
quisa divulgada na segunda-feira 
(05) pela Nielsen. Em seguida vem o 
fogão, com 95%, a lavadora de rou-
pas, com 53%, micro-ondas, com 
53% e tanquinho semiautomático, 
com 39%.

O estudo foi realizado com a 
amostra domiciliar, com 42 milhões 
de lares (20% das classes AB, 43% da 
classe C e 37% das classes DE) e me-
diu a presença de 17 categorias de 
bens duráveis e suas segmentações, 

tempo de base instalada e interesse 
de troca.

Os quatro itens com penetração 
maior do que 50% (geladeira, fogão, 
micro-ondas e lavadora de roupas) 
representam 24% desses 17 itens (a 
lista inclui também equipamentos 
como freezer, lava-louças, ar-con-
dicionado e aspirador de pó, entre 
outros).

A pesquisa aponta, ainda, que 
30% dos lares possuem apenas 1 ou 
2 itens das categorias consideradas 
‘top 5’, que são refrigerador, fogão, 
micro-ondas, lavadora e tanquinho.

Já está aberto o período para 
empresários fazerem o agendamen-
to da opção pelo Simples Nacional 
para o exercício de 2013. O prazo vai 
até 28 de dezembro. De acordo com 
nota divulgada pela Receita Fede-
ral, os interessados podem solicitar 
a adesão no portal do regime sim-
plificado na internet.

De acordo com a Receita, por 
meio do agendamento, o contri-
buinte manifesta seu interesse para 

o ano subsequente e antecipa a ve-
rificação de pendências impeditivas 
ao ingresso no regime. Dessa forma, 
tem tempo para regularizá-las.

Nos casos em que não houver 
impeditivos, o cadastro para 2013 
será confirmado e no dia 1° de ja-
neiro do ano que vem será gerado o 
registro oficial da opção. Caso sejam 
identificadas pendências, o agenda-
mento não será aceito.

O contribuinte poderá regula-

rizar essas pendências e fazer um 
novo agendamento até 28 de de-
zembro. Depois desse prazo, a em-
presa ainda poderá solicitar a opção 
pelo Simples Nacional até o último 
dia útil do mês de janeiro.

O cancelamento da opção pelo 
Simples Nacional está disponível no 
mesmo período do agendamento. A 
Receita informou que não será rea-
lizado agendamento para empresas 
em início de atividade.
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Geral 

Moda verão 2012/13 foi apresentada aos sócios e participantes no último sábado (03)

Desfile da Dellas Modas marca abertura do 
Harmonia Campestre Clube 

LANÇAMENTO 

O lançamento das coleções 
moda verão 2012/13 da Mar Rio, 
Morena Rosa e Sol Pleno, exclusi-
vidade da Dellas Modas, foi feito 
durante um desfile que marcou 
também a abertura do Harmonia 
Campestre Clube. 

O evento aconteceu no último 
sábado (03) na sede do Harmo-
nia e contou com a participação 
de sócios do clube e clientes da 
Dellas. 

Na oportunidade, quatro mu-
lheres apresentaram os biquínis, 
maiôs, óculos, tangas, bolsas, en-

tre outros acessórios que são ten-
dência para o próximo verão. 

O presidente do Harmo-
nia Campestre Clube, Leandro 
Dall’Agnoll, salientou que o obje-
tivo do evento, além de marcar a 
abertura e apresentar as tendên-
cias da moda verão, é convidar 
os sócios para utilizar o Clube. 
“Temos uma área muito grande e 
bastante diversificada, com jogos, 
piscina, churrasqueiras, espaço 
para acampamento, enfim, o que 
o sócio precisar temos para ofere-
cer”, justifica. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Leandro, Dere e Ivanor organizaram o evento 

Quatro meninas apresentaram a nova moda junto com a equipe da Dellas Modas

Maiôs 
continuam 
em alta

Bolsas serão 
bastante 
utilizadas 
neste verão 

Rendas em 
saídas de 
banho estão 
de volta 

Chapéus e 
saídas de 
banho finos 
dão sutileza 
ao verão 
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FINADOS

Centenas de pessoas visitaram o Cemitério Jardim da Paz, em Maravilha

Saudades e homenagens 
marcam o dia de finados       

RICARDO TORRES

Todos os anos no dia 02 de 
novembro os mortos são home-
nageados e lembrados pelos seus 
familiares e amigos. Em Maravi-
lha, centenas de pessoas apro-
veitaram a sexta-feira ensolarada 
para visitar o Cemitério Jardim 
da Paz e recordar, homenagear e 
orar pelos finados. “Todos os anos 
a gente vem visitar os falecidos 
da família”, relata a dona de casa 
Nilsa Trebin. Dona Nilsa e seu 
marido Cirino têm diversos fa-
miliares enterrados no Cemitério 
Jardim da Paz, porém o que mais 
os emociona é a visita ao túmu-
lo da menina Luana Schafer, que 
morreu de câncer aos oito anos 
de idade. “Eu conheci um anjo na 
terra”, afirmou Nilsa. Segundo ela, 
o sentimento que fica é a tristeza e 

o vazio que é amenizado pela visi-
ta ao cemitério. Para ela, o dia dos 
finados é muito importante para 
recordar e homenagear as pesso-
as que já se foram. “A única coisa 
que podemos fazer por ela ainda 
é visitar. Este é um dia triste mais 
muito importante”, declarou. 

Ajoelhados em frente ao tú-
mulo dos antepassados, seu Pedro 
Provin e sua esposa Ivani Provin 
relatam as lembranças e os rituais 
tradicionais que realizam neste 
dia. “A gente fica recordando o 
passado, limpa o túmulo, deposita 
flores, acende velas e faz orações”, 
afirmam. Mesmo com o passar 
dos anos o sentimento de afeto e 
carinho pelos familiares mortos 
continua, relata Ivanete Hirschei-
ter que perdeu a mãe quando ti-
nha cinco anos. “A mãe faz uma 
falta, feliz daquele que tem a sua”, 

disse. Passados mais de 20 anos 
da morte de Ilonia Hirscheiter, o 
sentimento da filha continua in-
tenso. “Sinto falta, esse dia é mui-
to importante, eu venho aqui e 
sinto paz”, revelou enquanto lava-
va o túmulo da mãe. Emocionado 
Pedro Mathielo Zat diz que a visi-
ta a sua companheira, por mais de 
40 anos, Mariusa dos Santos Zat, 
falecida por problemas cardíacos 
é um momento difícil e ao mes-
mo tempo confortante por ter a 
certeza de que ela está com Deus. 
“Hoje é um dia pesado, vir visitar 
a companheira de tantos anos é 
muito triste”, relatou. Segundo 
seu Pedro, a esposa Mariusa an-
teviu a sua morte: “Ela preveniu 
toda a família que iria morrer 24 
dias antes de acontecer”, afirmou. 
Ele visita o cemitério regularmen-
te.

Fotos: Ricardo Torres/O Líder

Dona Nilsa e seu marido Cirino visitam o cemitério todos os anos

Ivanete Hirscheiter aproveitou para lavar o túmulo da mãe
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Dia de pensar sobre a morte
Semildo Silva Moraes e o seu pai Alves da Sil-

va visitam os entes queridos juntos. “O que fica 
são os ensinamentos e conselhos” exemplifica Se-
mildo, que é neto da dona Maria Antonia Moraes 
que faleceu aos 107 anos. “Sempre vou guardar 
ela em minha memória. Este dia é para lembrar 
as pessoas especiais”, completou. O pai, a mãe e 
o irmão da aposentada Olivia Tessaro Bertó estão 
enterrados no mesmo local.  Há 15 anos ela vai 
regularmente cuidar do jazigo dos familiares. “Eu 
me sinto bem aqui, ver eles é minha alegria”, disse. 
Para ela, esse é um dia importante porque é o dia 
dos que já se foram e a morte é um momento pelo 
qual todos nós vamos passar. 

O jovem Daniel Jean Stoll perdeu seu pai Val-
der Stoll em um acidente de trânsito quando ele 
tinha apenas quatro meses. “Neste dia eu sinto 
que o meu pai está comigo”, relata. Ele sempre 
acende uma vela e ora junto com seu avô Olmiro 
Stoll pela alma do pai. De acordo com o mestre 
em psicologia, Edgar Schütz a doutrina da fé diz 
que haverá um reencontro depois da morte e isso 
é positivo para que as pessoas possam enfrentar 
este momento. “A esperança de um reencontro, 
de uma nova vida deixa um sentimento saudável 
e subliminar muito bom”, ressaltou. Para Edgar, a 
morte sem a esperança de um reencontro é mui-
to frustrante. Já para o filósofo Carlos Weinmann, 
o fato de pensar sobre a morte é algo importan-
te para tomarmos consciência de como estamos 
levando a vida. “A angústia gerada pela morte é 
importante, diante dela passamos a pensar o ver-
dadeiro sentido que estamos dando a nossas vi-
das”, ressaltou. Carlos diz que em geral as pessoas 
tendem a afastar os temas relacionados à morte 
dos seus cotidianos mesmo que esse fato é algo 
inevitável que teremos que enfrentar em algum 
momento de nossas vidas.

Primeiro dia de finados após melhorias
Este foi o primeiro dia de finados após as me-

lhorias realizadas na infraestrutura do cemitério 
Jardim da Paz, entretanto elas não parecem ser 
suficientes em relação às necessidades apresenta-
das pelo local, principalmente no que diz respeito 
à ocupação dos espaços que estão praticamente 
esgotados. O levantamento de todos os túmulos, 
mapeamento das quadras, catalogação das pes-
soas enterradas e o tempo que estão no cemitério 
está para ser realizado. De acordo com o estudo, o 
espaço físico duraria aproximadamente três anos. 
Existem projetos para reorganização do cemitério 
e compra de uma nova área de terra, porém nem 
uma medida concreta foi adotada para resolver o 
problema. Outro aspecto importante é o respeito 
mútuo entre as pessoas que frequentam o cemité-
rio. Conforme a agricultora Elizete Lunebuger, que 
costuma homenagear a sua mãe colocando um 
vaso com flores no túmulo, ano passado ela colo-
cou o vaso no dia 01 e um familiar foi visitar o cemi-
tério no dia 02 e a homenagem já não estava mais 
lá. “O pessoal deve respeitar a sepultura das outras 
pessoas”, declarou.           

 

As vendas relacionadas ao dia de finados
O empresário Aurélio Wagner já realiza vendas 

no dia de finados há doze anos no cemitério Jardim 
da Paz. “O volume de vendas é bom um dia antes e 
no próprio dia de finados”, diz. Conforme Aurélio, 
as pessoas costumam deixar à compra das flores 
para a última hora. “O que mais vendemos aqui são 
flores artificiais”, relatou. Aurélio é proprietário de 
uma floricultura e afirma que no estabelecimento 
o que é mais vendido são as flores naturais. “Este 
ano tivemos um incremento nas vendas de apro-
ximadamente 20% no total de vendas realizadas”, 
afirmou. Para ele, o dia de finados é uma das da-
tas mais importantes do ano para as empresas que 
trabalham neste ramo de atividade. Conforme a 
gerente de Floricultura, Anair Nardi, que neste ano 
realizou apenas venda de flores naturais, as vendas 
tiveram uma queda. “Chegamos à conclusão que 
devido ao feriado prolongado muitos de nossos 
clientes viajaram o que ocasionou a queda das ven-
das”, esclareceu. 

Ajoelhados em frente ao túmulo dos antepassados, seu Pedro Provin e sua esposa Ivani Provin acendem velas

Emocionado 
Pedro 

Mathielo 
Zat observa 
o túmulo da 

esposa

Semildo Silva 
Moraes e o seu 
pai Alves da Silva 
visitam os entes 
queridos juntos
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HORÓSCOPO

ÁRIES 
Você deve se preparar para passar uma semana 
turbulenta, mas não necessariamente negati-
va. A intensidade dos acontecimentos vai fazer 
o seu tempo voar! Mesmo se nem tudo sai do 
jeito que você gosta, ao final as coisas acabarão 
dando certo, por isso pratique a paciência e evi-
tará ficar inutilmente estressado. 

TOURO
Neste momento você sente uma pressão suple-
mentar em seu dia a dia e pode simplesmente 
empacar, não querendo avançar numa reação 
tipicamente taurina. Você precisa experimen-
tar novas abordagens diante dos obstáculos, 
aprendendo a agir com maior maleabilidade 
para evitar estresse inútil.

GÊMEOS
Você enfrenta um período de incertezas e pre-
cisará rever alguns de seus planos para poder 
direcionar seus esforços de maneira mais 
produtiva. Apesar de sua maleabilidade natu-
ral, muitas vezes você esquece a criatividade 
e tenta resolver as coisas de forma mais tradi-
cional.

CÂNCER
O foco principal desta semana para o cance-
riano será certamente o âmbito familiar, onde 
você se sentirá abrigado e confortado. Você 
deve aproveitar os momentos a sós para solu-
cionar antigos conflitos evitando aprofundar as 
magoas do passado. 

LEÃO
Você está sendo testado pelo campo astral 
e precisa redobrar a sua paciência se quiser 
alcançar seus objetivos e conseguir o desejado 
sucesso. Com o Sol em trânsito em Escorpião 
e em alinhamento com Saturno, você estará 
assumindo grandes responsabilidades 
nos próximos meses, e sentirá o peso das 
obrigações! 

VIRGEM
O virginiano está experimentando um período 
de harmonia e, tanto no trabalho quanto na 
sua vida profissional, desfruta de resultados 
favoráveis que o deixam muito satisfeito. Para 
manter por mais tempo esse estado favorável 
e desfrutar dessa paz interior compartilhando 

este bem-estar com as outras pessoas, você pre-
cisa se fortalecer com exercícios de meditação.

LIBRA
Para conseguir a tão desejada paz interior você 
precisa buscar os recursos em seu interior e não 
fora de você. Você pode aproveitar este mo-
mento favorável para se empenhar profunda-
mente em alcançar seus objetivos profissionais 
e pessoais. 

ESCORPIÃO
Você sente que precisa carregar o mundo nas 
suas costas e nem sempre tem vontade de 
carregar todo o fardo sozinho! Porém, caro es-
corpiniano, com o Sol em seu signo e se alin-
hando a Saturno, o céu indica que terá grandes 
realizações e grandes conquistas pela frente, 
mas também grandes obstáculos a superar. 

SAGITÁRIO
O sagitariano deve aproveitar seu carisma 
pessoal para angariar as atenções de colegas, 
colaboradores e chefes. Todos irão cooperar 
com você e o ajudarão a superar as suas dificul-
dades. Não duvide de seu poder de persuasão!

CAPRICÓRNIO
A colaboração é a chave para conseguir bons 
resultados no campo profissional, por isso você 
não deve se mostrar altivo ou auto-suficiente, 
precisa exercitar a humildade e pedir ajuda di-
ante dos obstáculos. 

AQUÁRIO
O céu dos aquarianos pode se encher de núvens 
neste período em que seu regente, Urano, bate 
de frente com o pequeno mas poderoso Plutão. 
Mas se seu dia a dia não está um mar de rosas, 
você deve procurar usar toda a sua criatividade 
para encontrar soluções nunca antes experi-
mentadas. 

PEIXES 
O campo astral favorece os piscianos durante 
a semana e vai facilitar a renovação suas ener-
gias. Você desfrutará de uma maior determina-
ção para tomar iniciativas. Não assuma sozinho 
todas as responsabilidades nas suas costas: é 
chegado o momento de compartilhar. Você se 
sobrecarrega de obrigações porque não sabe 
recusar nenhum pedido de ajuda.

Religião e Você COLUNA PASTORAL

REFLEXÃO: Hoje nos encontramos com 
Jesus denunciando a hipocrisia dos fariseus 
e elogiando o gesto generoso de uma viúva 
pobre.  As aparências enganam, diz Jesus. Não 
se deixem iludir por aquilo que seus olhos 
vêm. Esses doutores da lei que deveriam dar o 
exemplo, justamente eles que deveriam ter uma 
conduta exemplar, são na verdade enganadores 
e exploradores. Fazem uso dos altos cargos 
que ocupam em benefício próprio. Aqueles 
que deveriam ser guias e protetores do povo 
eram sim exploradores. Exploravam as viúvas 
e roubavam suas casas. Eram lobos disfarçados 
de cordeiros. A aparente mansidão servia para 
encobrir a falsidade.  A Palavra de Deus é sempre 
atual, nunca envelhece. Há dois mil anos Jesus 
denunciava os abusos cometidos pelos donos 
do poder e, no entanto, parece que foi ontem 
que tudo isso aconteceu. De lá para cá, quase 

nada mudou, continua igual a forma de agir e de 
pensar das pessoas. Jesus chama nossa atenção 
para o comportamento hipócrita de certos líderes 
religiosos que fazem da religião o seu meio de 
vida. Em nome de Deus, constroem impérios à 
custa do suor dos seus fiéis seguidores, as "viúvas" da 
atualidade. Disfarçam-se de cordeiros, conhecem 
profundamente a lei, são capazes de interpretá-la ao 
pé da letra, sabem de cor os capítulos e os versículos, 
falam muito bonito, mas não vivem o que dizem.  
Esse evangelho é muito mais amplo e atual do que 
parece. Os doutores da lei e os escribas mencionados, 
não são somente dirigentes religiosos. Suas 
funções são as mais diversas. São também 
homens públicos, são dirigentes de grandes 
autarquias e políticos que se autodenominam 
cristãos, mas se comportam como verdadeiros 
pagãos. Não exercem com sinceridade e 
humildade o cargo de responsabilidade 

que ocupam e fazem do templo um palanque 
político. Fazem questão de serem notados. Onde 
houver um banquete, lá estão eles perfumados, 
elegantes e muito bem vestidos. Com suas roupas 
luxuosas e com suas esposas muito bem trajadas, são 
os primeiros a chegar na igreja, e sempre ocupam os 
primeiros bancos. De forma bem aberta e clara, Jesus 
reprova o comportamento dessas pessoas. Diz que 
são arrogantes, vaidosas e que se escondem atrás 
das aparências. São capazes até de ofertarem 
grandes somas para mostrar generosidade. Na 
verdade, estas grandes somas são migalhas, são 

pequenas sobras dos rios de dinheiro que desviam 
e que recebem injustamente. A verdadeira piedade 
consiste numa total entrega a Deus, colocando-
se a seu serviço. O que a pobre viúva fez parece 
pouco, mas significa muito mais do que as gordas 
esmolas dos ricos. Sua consciência a fez enxergar 
como o seu pouco poderia tornar-se muito. Ela não 
ofertou restos, tirou de si própria e dividiu. A boa 
notícia de hoje chama-se amor, e nos vem através 
do desapego desta viúva. Ela ensina que, no gesto 
concreto o cristão vive a caridade e a partilha, 
porque ser cristão é servir... e servir é amar. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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PDPCR
ARTESANATO

IPLRAC
INTROMETIDO

CREMAÇÃOR
VIESDOGE

PESSOALUNS
ÃUURAP

MADORNATUR
NIODIEI

ADOPLEIIM
IEXAMINADA

FREDMEDIAR
OREALMI
BIALSAARA

PASSAGEIROS

"O (?)": 
a obra-

prima de
Maquiavel

Estado que
pode levar
ao suicídio

(Psiq.)

Castigo
físico

proibido
no Brasil

Objeto 
que abre
portas de
bancos

Número de
títulos de
Nelson
Piquet

Ondas
Médias
(abrev.)

Abrevia-
tura 

geométri-
ca do raio

Alimento
rico em
lacto-

bacilos

Opção ao
enterro,

aceita pe-
la Igreja

Metal que
reveste as
estatuetas
do Oscar

Fase de
maior

encanto do 
casamento

"Sorte de
(?), azar

de outros"
(dito)

Desânimo
intenso e
contínuo
(p. ext.)

Letra a
que se a-

põe o til no
espanhol

Expressão
musical da

cultura 
hip-hop

Metal da
bateria de
celulares
(símbolo)

Formam o 
calçamen-
to de ruas
históricas

(?) e volta,
etapas da
viagem

Encorajar;
estimular

(fig.)

Centro-
avante do 
Fluminen-
se (fut.)

Observada 
atenta-
mente

Pedro (?),
apresen-
tador do
"BBB"

Plano (?),
medida de

Itamar
Franco

D. Maria
(?): a
Louca
(Hist.)

Fregueses
de uma 

companhia
de aviação

Letra do 
medica-
mento

genérico

O maior
deserto
quente 

do mundo

O azul, o
amarelo e
o vermelho,
cuja mis-
tura gera
todos os
outros

matizes

Estrada,
em inglês
Tonelada
(símbolo)

Rua
(abrev.)

A maior da
frota de
Colombo

era a
Santa
Maria

Parte de
nomes de
agências

de turismo

503, em
romanos
Retira-se
do local

Agir como
árbitro
Aquela
mulher

Morrer,
em inglês
Dalai-(?),

líder
Princípio
jurídico
Corte da
planta

Arte típica
da feira
hippie

Abelhudo

Direção
oblíqua

Exclusivo
de alguém

Deus, em
italiano

Árvore de cuja se-
mente se obtém óleo
repelente
de insetos

3/die — dio. 4/fred — road. 7/madorna. 8/andiroba.
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ROTEIROS

Conheça os principais pontos turísticos catarinenses: diversidade cultural, 
riqueza histórica e contato com a natureza

Viagem pela bela e Santa Catarina

Santa Catarina possui diversidade de paisagens e de culturas. Os contrastes geográ-
ficos e histórico-culturais privilegiam o turismo. São muitos destinos, roteiros e 
programas em todas as regiões do Estado, durante o ano todo.

Os catarinenses são formados pela mistura de muitos povos: portugueses, alemães, ita-
lianos, afrodescendentes, indígenas, poloneses, austríacos, ucranianos. Seus legados são 
visíveis na arquitetura, nos sabores da culinária variada, no folclore e nas festas.

ITALIANOS E ALEMÃES
No Oeste do Estado, os 

descendentes de italianos são 
a maioria. Foram eles os res-
ponsáveis pelo surgimento das 
maiores cidades, entre as quais 
Chapecó, São Miguel do Oeste e 
Xanxerê. Mas, os alemães também têm presença destacada. Itapi-
ranga, na fronteira com a Argentina, promoveu a primeira Oktober-
fest de Santa Catarina.

Divulgação

ECOTURISMO
Nos arredores de Chapecó, Xanxerê e São Miguel do Oeste, os adeptos 

de esportes de aventuras já consagraram alguns roteiros. Os programas de 
canyoning, trekking e rapel têm operação comercial: Dionísio Cerqueira (Câ-
nion do Assentamento), Anchieta (Cânion Jaboticabeira), Campo Erê (Câ-
nion da Água Fria), Paraíso (Cânion das Flores), São José do Cedro (Cânion 
São Vendelino e Cachoeira do Trentin) e Guaraciaba (trekking Guatapará). 
Os praticantes 
de voo livre 
encontram 
rampas de 
decolagem em 
Campo Erê e 
em São Lou-
renço do Oes-
te, na divisa 
com o Paraná.

Felipe Christ

GRANDE OESTE 
A diversidade étnica 

e as belas paisagens na-
turais são características 
marcantes nas regiões 
turísticas do grande Oes-
te e Caminhos da Fron-
teira – um vasto territó-
rio que avança desde o 
Meio-Oeste catarinense 
até a fronteira com a Ar-
gentina. A maior cidade 
da região é Chapecó, 
centro econômico do 
grande Oeste.

 Plínio Bordin

Catedral Santo Antônio, em Chapecó

CAMINHOS DA FRONTEIRA
Influências múltiplas ajudaram a moldar o povo acolhedor dessa região, locali-

zada entre a Argentina e os Estados do Paraná e do Rio Grande do Sul. É um roteiro 
ainda pouco explorado pelo turismo, mas que proporciona a sedutora combinação 
entre diversidade cultural, riqueza histórica e contato com a natureza.

ITAPIRANGA
Colonizada pelos alemães, a cidade foi a primeira do Estado a organizar 

a Oktoberfest, festa típica realizada em outubro. O evento reúne milhares de 
visitantes atraídos pela gastronomia e pela dança, por concursos de chopp em 
metro, tiro ao alvo e por desfile de carros alegóricos. As tradições dos coloniza-
dores são visíveis também na arquitetura – há diversas construções em estilo 
germânico – e nos jardins floridos e bem cuidados. Várias das 27 comunida-
des que compõem o município, localizado na divisa entre Santa Catarina e 
Rio Grande do Sul, promovem festas e bailes ao longo do ano. Outra grande 
atração é o Museu Comunitário, com acervo composto de descobertas arque-
ológicas que comprovam a presença de civilizações pré-históricas na região.

 SÃO JOÃO DO OESTE
Esse município pode ser considerado a síntese do espírito da região Oeste 

catarinense: povo simpático e acolhedor, mesa farta, águas termais, imensos 
campos verdes, ruas limpas, forte religiosidade. São João do Oeste foi coloni-
zada por alemães a partir de 1920 – boa parte dos moradores atuais domina 
o idioma dos ante-
passados e alguns 
dos mais antigos 
nem falam portu-
guês. A principal 
fonte de renda é a 
produção agrope-
cuária, em que se 
destacam a suino-
cultura, a avicultu-
ra e o gado leiteiro.

São João do Oeste 
é farta em águas 

termais
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SERRA CATARINENSE
As temperaturas mais baixas do Brasil ocorrem nas montanhas da Serra Catari-

nense, região com altitudes próximas a 2 mil metros. Foram os fazendeiros locais que 
introduziram o turismo rural no Brasil, adaptando suas fazendas centenárias para re-
ceber hóspedes. Os serranos encantam com a hospitalidade calorosa, a comida farta 
e deliciosa e a oferta de atividades ao ar livre, como as cavalgadas, que rapidamente 
sintonizam o visitante com a exuberante natureza local.

Divulgação

A Serra do Rio do Rastro é um dos atrativos da região

SÃO JOAQUIM
Uma das cidades da Serra Catarinense é a tranquila São 

Joaquim, famosa em todo o país por duas razões. A primeira 
são as baixas temperaturas – a cidade é considerada “a mais 
fria do Brasil”. No inverno, basta a previsão do tempo indicar 
possibilidade de neve, prenunciada pelo vento Sul, para que 
visitantes de todos os cantos comecem a chegar às pequenas 
pousadas da cidade, casas de família convertidas em locais 
de hospedagem. Quando a neve cai, adultos se juntam às 
crianças nas brincadeiras até então conhecidas apenas pe-
los filmes e documentários de TV, como a guerra de bolas e 
a construção de bonecos de neve gorduchos. Parece incrível, 
mas isso acontece no Brasil, um país tropical!

A outra razão da fama de São Joaquim é o cultivo da maçã, 
principal atividade econômica do município. Ao se circular 
pelas estradas de terra no interior da cidade, é comum ver pe-
quenas plantações de macieiras ao lado das casas simples dos 
fruticultores. No chamado “outono climático”, entre março e o 
início de maio, a temperatura raramente passa de 24ºC e pode 
cair abaixo de zero – é a temporada de colheita.

Barris de Carvalho conservam vinhos produzidos na 
Vincola Villa Francioni

Werner zotz

CAMINHO DOS CÂNIONS
O Extremo Sul de Santa Catarina é uma grande aventura. Balneários agitados contrastam com cidades de vida 

simples e povo hospitaleiro. A beleza natural é exuberante. Na divisa com o Rio Grande do Sul, estão localizados 
os cânions dos Aparados da Serra. Os cortes abruptos nas montanhas são ícones do ecoturismo nacional e atraem 
turistas que buscam adrenalina em meio à magnitude da natureza. Araranguá, uma das cidades mais prósperas da 
região, é cortada pelo rio de mesmo nome e reúne praia, dunas e furnas. A diversidade geográfica pode ser vista 
por todo o Caminho dos Cânions.

PRAIA GRANDE
Dessa região, o município fica nas 

baixadas dos cânions protegidos pe-
los parques nacionais de Aparados da 
Serra e da Serra Geral. Envolvida por 
cachoeiras, piscinas naturais e trilhas 
na mata, Praia Grande é um convite ao 
ecoturismo e à prática de esportes radi-
cais. 

Colonizada em 1917 por descen-
dentes de açorianos, portugueses e 
italianos, a cidade deve seu nome aos 
espraiados de seixos, evidências das 
obras de desvio do Rio Mampituba, que 
deságua no litoral, entre Passo de Tor-
res (SC) e Torres (RS). 

Divulgação/Prefeitura

Vista do Cânion Malacara, no Parque Nacional da Serra Geral

BALNEÁRIO CAMBORIÚ
Na alta temporada, aproximadamente 1,5 milhão de turistas procuram o município, dos quais, pelo menos 100 mil 

vêm de outros países. Moderna e cosmopolita, a cidade tem atrações que garantem diversão 24h também na baixa tem-
porada e recebe visitantes durante o ano inteiro.

Dia e noite, de janeiro a dezembro, o agito é intenso na Avenida Atlântica, que contorna a Praia Central e concentra 
movimentados bares, casas noturnas, bons hotéis, lanchonetes e restaurantes especializados em frutos do mar e cozi-
nha internacional.

A Interpraias é uma das mais bonitas rodovias do país. Interliga as praias de Laranjeiras, de Taquarinhas, de Taqua-
ras, do Pinho, do Estaleiro e do Estaleirinho, proporcionando um passeio com belas paisagens.

COSTA VERDE E MAR
O Litoral catarinense é um dos mais bonitos do Brasil. E a Costa Verde e Mar é um mostruário dessa 

beleza: são dezenas de praias com areias brancas e águas azuis transparentes, a maioria delas emoldura-
das por morros verdejantes; balneários movimentados 
e recantos bucólicos, alguns quase selvagens; enseadas 
abrigadas e praias de mar aberto.
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ENCANTOS DO SUL
O Litoral Sul de Santa Catarina é uma terra surpreendente. Cidades históricas e vilas de pescadores dividem a paisagem de belas praias, lagoas, baías e enseadas 

protegidas, onde as baleias-francas buscam refúgio. Em direção ao interior, estradas boas e bem sinalizadas atravessam cidades fundadas por imigrantes italianos, 
localidades de origem alemã e um grande complexo termal antes de galgar a Serra rumo ao Planalto.

LAURO MÜLLER
 O município dá acesso a um dos mais impressionantes cartões-postais de Santa Catarina. É a 

Estrada da Serra do Rio do Rastro, que sobe 1.500 m em menos de 15 km. A SC 438, entre Lauro Müller 
e Bom Jardim da Serra, é famosa por suas curvas vertiginosas e pelos belos panoramas de transição 
entre o litoral e o planalto. À noite, a estrada é iluminada por um gerador eólico situado no topo da 
serra. Grande museu geológico, a estrada mantém a identificação dos principais afloramentos ro-
chosos, feita pelos engenheiros da Coluna White em 1908. Foi em Lauro Müller que tropeiros des-
cobriram, acidentalmente, a existência de carvão. A primeira mina de carvão do Brasil, aberta pelos 
ingleses em 1842, fica próxima à entrada da cidade, de onde se avista o Castelo – casa construída em 
1930 pelo magnata carioca Henrique Lage (1881-1941), do ramo da mineração. Um dos pontos mais 
visitados de Lauro Müller é a cachoeira da Gruta do Amaral, a 2 km da sede. A cidade tem pousadas 
e restaurantes.

Plínio Bordin

Castelo, construção de 1930

CAMINHO DOS PRÍNCIPES
As tradições cultivadas pelos descendentes dos imigrantes europeus são uma característica marcante do Caminho dos Príncipes. Maior polo industrial de 

Santa Catarina, a região harmoniza progresso econômico com desenvolvimento humano e conservação da natureza e do patrimônio histórico-cultural. A Serra 
do Mar e seu entorno – com Mata Atlântica, córregos e cachoeiras –, a floresta de araucárias no Planalto Norte e as charmosas paisagens rurais encantam os 
visitantes. No litoral, a Baía Babitonga, a cidade histórica de São Francisco do Sul e as comunidades pesqueiras completam o roteiro.

JOINVILLE
Referência latino-americana em 

turismo de eventos, e uma das pio-
neiras do turismo industrial, Joinville 
concilia a centenária vocação para 
a indústria com a de centro de exce-
lência em turismo. Maior e mais rico 
município de Santa Catarina, oferece 
atrativos culturais e históricos, gastro-
nomia típica, eventos, atividades liga-
das à natureza e à vida rural.

Suas terras eram parte do dote 
de casamento da princesa Francisca 
Carolina, irmã de D. Pedro 11, com o 
príncipe de Joinville, de origem france-
sa - por isso é chamada de Cidade dos 
Príncipes. Colonizada por alemães, 

suíços e noruegueses, preserva ainda 
hoje importante herança dessa época: 
o Museu Nacional de Imigração e Co-
lonização e a Rua das Palmeiras. 

A cidade reúne modernos shop-
ping centers, galerias, cinemas, bares 
e casas noturnas. Há seis museus e 
quatro centros culturais. Joinville tem 
também campo de golfe, hípica e kar-
tódromo, além de locais para a práti-
ca de natação, tiro, esportes radicais e 
náuticos. 

A apenas 25 km do Centro, o vi-
sitante encontra belas paisagens e a 
tranquilidade da vida no campo - a 
Estrada Bonita e as regiões do Piraí, do 
Quiriri e da Serra Dona Francisca.

BLUMENAU
Debruçada às margens do Rio Itajaí-Açu, Blumenau é o 

centro econômico e turístico do Vale do Itajaí – região que se 
espraia de Leste a Oeste, ligando o oceano à serra, no coração 
de Santa Catarina. Este é um lugar de paisagens europeias em 
meio ao verde da Mata Atlântica, interrompido aqui e ali – na 
época da primavera – pelo amarelo intenso e pelo roxo des-
lumbrante dos ipês floridos.

Os traços marcantes da colonização alemã revezam-se na 
arquitetura de casas em estilo alpino e enxaimel, nos jardins 
floridos, na arte e no artesanato, na rica gastronomia, na mú-
sica e nas festas. É possível apreciar as construções do tempo 
colonial num agradável passeio a pé pela região central ou por 

charmosos distritos, como Vila Itoupava, a 25 km do Centro.
Desde 1984, a cidade promove a maior festa alemã das 

Américas, a Oktoberfest. Em outubro, o evento, que celebra 
as tradições dos pioneiros, atrai cerca de 600 mil visitantes a 
Blumenau. 

O amor ao trabalho e a alegria de viver são os pilares de 
uma gente hospitaleira e solidária que soube harmonizar o 
desenvolvimento econômico com a qualidade de vida. A ter-
ra das indústrias de malhas, dos cristais e das tecnologias de 
ponta é também lugar das ruas bem cuidadas, dos parques 
com suas trilhas e cachoeiras, da praça em que mesas ao ar 
livre convidam para um chope no final de tarde, com direito à 
vista panorâmica do rio.

 Leo Laps

 Leo Laps

Fachada do Museu Nacional de Imigração e Colonização 

Ponte Aldo Pereira de 
Andrade

VALE EUROPEU
O Vale do Rio Itajaí foi 

colonizado por imigrantes 
europeus, principalmente 
alemães, que fundaram Blu-
menau em 1850. No último 
quarto do século XIX, os 
italianos instalaram-se nos 
arredores das povoações 
germânicas já existentes. Os 
descendentes desses povos 
preservam os costumes dos 
antepassados na culinária, 
na arquitetura, no folclore, 
nas danças e nas festas. A 
natureza privilegiada da re-
gião propicia inúmeras al-
ternativas de ecoturismo e 
turismo de aventura.
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GRANDE FLORIANÓPOLIS
A qualidade de vida é a principal característica desta região, que aliada 

ao desenvolvimento urbano e a  preservação do meio ambiente. São 13 cida-
des – a capital, Florianópolis; São José, Palhoça, Biguaçu, Governador Celso 
Ramos, Santo Amaro da Imperatriz, Águas Mornas, Rancho Queimado, São 
Pedro de Alcântara, Angelina, Anitápolis, São Bonifácio e Antônio Carlos – 
que têm em comum a natureza exuberante.

A maior delas é a capital de Santa Catarina, que combina conforto e agi-
tação de centro urbano desenvolvido com a oferta de mar, morros, dunas e 
bosques de Mata Atlântica em cenário encantador.

Uma vantagem é que os municípios da Grande Florianópolis ficam mui-
to próximos entre si, o que permite explorar a região em deliciosos roteiros 
de um ou dois dias e descobrir vários lugares, cada um com características e 
atrativos próprios. Em toda a região, a herança dos açorianos convive com as 
tradições germânicas.

Werner Zotz

Baía dos Golfinhos em Governador Celso Ramos 

FLORIANÓPOLIS
A capital de Santa Catarina é um dos mais importantes destinos turísticos do 

Brasil. O município se espalha por uma ilha costeira – a Ilha de Santa Catarina – e 
por alguns bairros localizados numa pequena península continental. Nesse territó-
rio contam-se uma centena de praias, montanhas, áreas de preservação permanen-
te, Mata Atlântica, dunas e duas grandes lagoas: a do Peri, o maior reservatório de 
água doce da ilha, e a da Conceição.

Florianópolis tem o segundo melhor Índice de Desenvolvimento Humano 
(IDH) entre as capitais do país. Os prédios, shoppings, restaurantes e grandes espa-
ços da Avenida Beira-Mar Norte são característicos de cidades modernas, cosmo-
politas. No entanto, o município conserva, em seu Centro Histórico, costumes, tra-
dições e arquitetura da época da colonização – e a tranquilidade de outros tempos, 
em locais como Santo Antônio de Lisboa e Ribeirão da Ilha, típicas vilas açorianas. 
A ponte pênsil Hercílio Luz, que liga a ilha ao continente, é o principal cartão-postal 
da cidade. Fortalezas históricas restauradas lembram as lutas entre portugueses e 
espanhóis pela posse do território.

Ponte 
Hercílio Luz, 

Colombo 
Salles e 

Pedro Ivo 
Campo, 

entre a ilha

 Werner Zotz

VALE DO CONTESTADO
Belos e sinuosos caminhos 

conduzem o viajante pelo Vale 
do Contestado, uma vasta região 
de múltiplas paisagens, gentes e 
culturas. Nesse roteiro, as estra-
das oferecem um visual à parte, 
ora margeando plantações agrí-
colas e pomares, ora cortando 
matas. Há vezes em que o trajeto 
ganha maior ondulação, quan-
do acompanha a geografia dos 
vales. Em outras, a topografia é 
de planalto – mas sempre com o 
mesmo colorido exuberante.

PIRATUBA
A descoberta de um lençol 

de águas termais, em 1964, foi 
o ponto de partida para que 
Piratuba desenvolvesse a boa 
estrutura que oferece hoje ao 
visitante – há 2.500 leitos no 
complexo hoteleiro, com diver-
sas alternativas de preços. Os 
visitantes creditam proprieda-
des terapêuticas às águas, que 
se encontram a mais de 650 m 
de profundidade e jorram com 
temperatura próxima a 39ºC. 
Há diversas clínicas na cidade 
que oferecem serviços de mas-
soterapia, banho de argila e ou-
tras terapias com águas termais.

Divulgação/Prefeitura

Portal turístico de 
Arroio Trinta

 Marcello Sokal

Parque de águas 
termais
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

N
o último sábado (03) o grupo Vila Sapo de Maravilha completou 10 anos de fun-
dação. E, para festejar a data, prepararam uma super festa, com ótimos shows 
alegrando ainda mais a noite daqueles que foram prestigiar. Sem contar na orga-
nização do evento. Parabéns ao grupo! E agora, confira algumas fotos da noite, 
todas clicadas pelo membro do grupo, Fábio Eckert... 

Fotos: Fábio Eckert
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“Dê a quem você ama: asas para voar, raízes para voltar e motivos 
para ficar”.

(Dalai Lama)

Aos nossos leitores, uma excelente semana e até a próxima edição! 
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Cunha PorãFlor do Sertão
FLOR DO SERTÃO CURTA-METRAGEM

Benefícios

Halloween é 
comemorado na escola

Município participa do Dia 
Internacional da Animação

15 climatizadores são 
repassados para a Secretaria 
de Educação

Seleção para o curso básico de 
atendimento de emergências 

Na terça-feira (30) o Centro Educacional 
Padre Luis Muhl de Flor do Sertão desenvol-
veu diversas atividades comemorativas ao dia 
das bruxas, halloween. A iniciativa foi da pro-
fessora de língua estrangeira, inglês, Eli Wag-
ner. Todos os alunos do educandário foram 
fantasiados e as atividades contaram com di-
nâmicas de integração entre os alunos. 

Conforme a professora e coordenadora, 
a festa do halloween – popular nos Estados 
Unidos – cada vez mais ganha espaço na cul-
tura nacional, porém, é necessário trabalhar a 
cultura estrangeira. "É preciso explicar como 
a festa surgiu e contextualizá-la para que os 
alunos criem uma identificação. Só assim a 
comemoração fará sentido", coloca. 

Eli também explica que as atividades em 
sala de aula objetivando contextualizar a festa 

pode ser desenvolvida através de  fotos, víde-
os e outros materiais didáticos, sendo possível 
o resgate da história original da data e de seus 
personagens, assim, as crianças descobrem 
que a origem do Halloween remete às cren-
ças celtas. "Para quem não sabe, este povo da 
Irlanda acreditava que, no último do verão no 
hemisfério norte, os espíritos saíam do cemi-
tério para tomar conta dos corpos dos vivos. 
Aterrorizante, a comemoração pagã foi con-
denada na Europa, passando a ser conhecida 
como Dia das Bruxas. Graças à imigração dos 
irlandeses para a América, o Halloween se 
tornou uma data especial nos Estados Unidos 
e hoje ganha destaque na cultura brasileira 
através dos meios de comunicação e do tra-
balho desenvolvido dentro da educação", fi-
naliza. 

Alunos se fantasiaram para comemorar a data

 Divulgação

Evento tem como objetivo difundir o cinema 
de animação no país

No último dia 
28, as crianças de 
Cunha Porã pude-
ram acompanhar o 
Dia Internacional 
da Animação, con-
siderado o maior 
evento simultâneo 
do gênero no país. 
O evento contou 
com a exibição de 
curtas-metragens 
nacionais e inter-
nacionais. A orga-
nização local foi da 
fundação cultural e 
Secretaria de Edu-
cação.

O evento acoteceria no último dia 28, às 
19h30, assim como em mais de 200 cidades 
brasileiras, que participaram simultanea-
mente, mas foi transferido no município, de-
vido à intensa chuva. 

O Dia Internacional da Animação é pro-
movido pela Associação Brasileira de Cinema 
de Animação (ABCA), e consiste na exibição 
de curtas-metragens de desenho animado 
nacionais e internacionais. É o maior evento 
simultâneo do gênero no país, que tem como 
principal objetivo difundir o cinema de ani-
mação, atraindo novos públicos e proporcio-
nando aos espectadores o acesso a essa arte 
cinematográfica.

Cunha Porã participou pela primeira vez 
do Dia Internacional da Animação. Em 2012, 
este mesmo evento foi realizado em 30 países. 

Foram apresentados diversos trabalhos, com 
classificação indicativa livre, entre eles: Lau-
rinha/Brinquedos; Spiney o Porco Espi-
nho; Pombinha Branca; Gorgon; Bud´s 
song time; O cão e o hidrante; Balada 
do Guarda Roupa; Zimbú; O Rei Gastão; 
Um lugar comum; Escalada; Cup of Tea; 
Cadê meu Rango; Tim and Ted; Lauri-
nha/Gibi.

A diretora de Cultura Geci Kreuz, 
que acompanhou a sessão gratuita no mu-
nicípio, ressaltou a importância de incenti-
var eventos como este, que não tem custo e 
tem uma proposta diferenciada para a po-
pulação. “É uma atividade diferente, uma 
opção a mais de lazer em nosso município. 
Ficamos muito felizes com a participação 
das crianças que vibraram com os curtas exi-
bidos”, conclui Geci.

Divulgação

A prefeita de Cunha Porã, Luzia Va-
carin, e a Secretaria Municipal de Educa-
ção assinaram um contrato que benefi-
ciará o município. A Secretaria receberá 
por meio do Plano de Ações Articuladas 
(PAR), do Ministério da Educação/Fun-
do Nacional de Desenvolvimento da 
Educação, 15 climatizadores para serem 
instalados na rede municipal de ensino.

De acordo com a prefeita, o muni-
cípio receberá estes climatizadores do 
Governo Federal após elaborar o PAR 
2011/2014, e atender todas as especifica-
ções do plano. O valor do repasse foi de 

R$ 25.485,00.
“Recentemente, recebemos 90 con-

juntos de carteiras e cadeiras para alu-
nos com altura entre 1,59 e 1,88, 198 
conjuntos de carteiras e cadeiras para 
alunos com altura entre 1,19 e 1,42, 17 
mesas para professores, 200 conjun-
tos de carteiras e cadeiras para alunos 
com altura entre 1,33 e 1,59, e 16 mesas 
adaptadas para receber cadeirantes, 
totalizando um valor de R$ 66.975,00 e 
agora mais uma grande conquista esta-
rá disponível para nossas crianças”, con-
clui Luzia.

O Corpo de Bombeiros Militar de Cunha Porã 
informa que no período de 05 a 12 de novembro 
estão abertas as inscrições para a seleção ao 2° 
Curso Básico de Atendimento de Emergências, a 
ser realizado em Cunha Porã, de acordo com o dis-
posto Regulamento Geral do Serviço Comunitário 
no Corpo de Bombeiros Militar de Santa Catarina 
e na Lei Federal nº 9.608 de 18/02/1998 - Lei do Vo-
luntariado.                                                                                                                         

O curso tem por finalidade a capacitação da 
comunidade para agir em situações de emergên-
cia, atuando na primeira resposta, evitando ou mi-
nimizando consequências desastrosas, bem como 
selecionar membros da própria comunidade para 
atuar como bombeiros comunitários, após a con-
clusão do Curso de Formação de Bombeiros Co-
munitários da Organização Bombeiro Militar do 
município de Cunha Porã.

O curso dispõe de 35 vagas, preferencialmen-
te destinadas aos candidatos residentes ou que 
trabalham nos municípios de Cunha Porã e será 

realizado de 13 de novembro a 17 de janeiro, nas 
terças e quintas-feiras das 19h às 22h30, na sala de 
aula da Organização Bombeiro Militar de Cunha 
Porã.

Período das inscrições
Das 13h às 19h do dia 05 a 12 de novembro, 

nos dias úteis, não sendo permitida inscrição con-
dicional ou por correspondência. Os interessados 
deverão preencher a ficha de inscrição, que estará 
disponível na sede da Organização Bombeiro Mi-
litar de Cunha Porã/SC.

Requisitos para inscrição
- Ter no mínimo 18 anos  até o ato da inscrição;
- Estar em dia com suas obrigações legais;
- Ter formação escolar com conclusão do 2º 

grau;
- Não ter realizado esse mesmo curso em al-

guma Organização de Bombeiro Militar de Santa 
Catarina (OBM).

Cunha Porã
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Formação
Novos corretores de 
imóveis de Maravilha 
recebem credenciais

No último dia 25, durante 
reunião do Conselho Regio-
nal dos Corretores de Imóveis 
de Santa Catarina (Creci-SC), 
realizada em Chapecó, ocor-
reu a solenidade de creden-
ciamento de novos corretores 
de imóveis da região.

Dos 56 profissionais con-
vocados, três são de Maravi-
lha: Natanael Motter, Otávio 
Aloisio Simon e Ronaldo Bo-
eira. Os outros pertencem 
aos municípios de Chapecó, 
Ipuacú, Seara, Palma Sola, 
Catanduvas, Itá, São Miguel 
do Oeste, Guaraciaba, Con-
córdia, São Lourenço do 
Oeste, Xaxim, Faxinal dos 
Guedes, Abelardo Luz, Seara, 
Xanxerê, Cunha Porã, Caibi e 
Iraceminha.  

A solenidade contou com 
a presença de representantes 
do Creci-SC e do Sindicato 
dos Corretores de Imóveis 
do Estado de Santa Catari-
na (Sindimóveis-SC), além 
do delegado do Creci-SC de 
Maravilha, Vitaliano Tonkiel, 
que integra o Núcleo dos 
Corretores de Imóveis abri-
gado pela CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha.  
Segundo ele, “a profissão de 
corretor de imóveis cresceu 
nos últimos anos e ainda está 
crescendo muito, há muitas 
oportunidades e o grande 
desafio de cada um, após in-
gressar nesta área, é conti-
nuar se aperfeiçoando e se 
adaptar às mudanças que o 
mercado imobiliário exige”.

Profissionais receberam o credenciamento em encontro 
realizado pelo Creci-SC em Chapecó

Divulgação

Apresentação
Grupo de Patinação Maravilhas Sobre Rodas 
prepara show de final de ano

O grupo de patinação Maravilhas Sobre Rodas, 
coordenado pela técnica, Rosi Inácia Reichert, está 
preparando mais um show de encerramento das ati-
vidades de 2012. O evento acontece no dia 23 de no-
vembro, às 20h, no Ginásio Municipal de Esportes.

Na oportunidade, estarão se apresentando 115 
patinadores, integrantes dos Grupos de Patinação 
Anjos Sobre Rodas de Riqueza, Estrelas Sobre Rodas 
de Bom Jesus do Oeste, Raios de Sol de Tigrinhos e o 
anfitrião Maravilhas Sobre Rodas.

Serão apresentados diversos estilos de danças. 
“Será um evento imperdível, com o mais belo cenário 
já visto nesta cidade”, ressalta a técnica Rosi.

O grupo de patinação convida a todos para pres-
tigiar mais uma apresentação. Os ingressos poderão 
ser adquiridos com as integrantes do grupo, bem como na 

Padock Eventos (situada na Avenida Sul Brasil, 1267 sala 2) 
no valor de R$ 10,00.

Apresentação de final de ano em 2011

Arquivo/O Líder

DEFINIÇÕES 
Casas Familiares da região se reúnem 
Encontro definiu organização para a Conferência Estadual 
das Casas Familiares Rurais e do Mar de Santa Catarina

Na segunda-feira (05) as Casas Fa-
miliares de Maravilha e região se reu-
niram no auditório do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Maravilha 
(Sintraf) para discutir assuntos relacio-
nados com a Conferência Estadual das 
Casas Familiares Rurais e do Mar de 
Santa Catarina (CFR). 

No Estado existem 19 casas que 
participarão da Conferência Estadual 
que acontece entre os dias 27 a 30 de 
novembro em Florianópolis e que nes-
te ano tem como tema a “Lei da agri-
cultura familiar e de assistência técnica 
e extensão rural”. A Conferência é dire-
cionada para jovens, pais, lideranças e 
parceiros das CFR’s. 

O evento está sendo organizado 
pela Associação Regional das Casas Fa-
miliares Rurais de Santa Catarina (Ar-
cafar SC) com o apoio da Associação 
Regional das Casas Familiares Rurais 
do Sul do Brasil do Sul do Brasil (Arca-
far Sul). Os recursos para organização 

do evento é do Ministério da Agricultu-
ra (MDA).

A reunião de segunda-feira (05) 
teve o objetivo de formalizar o encontro 
estadual, bem como organizar o trans-
porte, número de pessoas, lista de par-
ticipação, entre outros. 

O encontro foi coordenado pelo 
supervisor e orientador pedagógico da 
Arcafar Sul de Santa Catarina, José Luiz 
Lorenzini, e contou com a participação 
do presidente da Arcafar Santa Catari-
na, Sadi Báo, e de monitores e presiden-
tes das casas familiares da região. 

Lideranças, monitores e presidentes das casas familiares da região de 
reuniram na segunda-feira (05)

Ilaine Rohden/O Líder
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Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

OPORTUNIDADE 

Dos 5.791.290 milhões de inscritos, cerca de 1,5 milhão não compareceu para realização das 
provas, o que representa um índice de abstenção de 27,9% em todo o país

Mais de quatro milhões de pessoas 
fizeram as provas do Enem 2012 

Com recorde de inscritos, 
5.791.290 milhões, o Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 2012, 
realizado no último final de sema-
na (03 e 04), apresentou um índice 
de 27,9% de abstenção. De acordo 
com dados divulgados pelo Insti-
tuto Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) e pelo Ministério da Educa-
ção (MEC) cerca de 4.175.000 mi-
lhões de inscritos fizeram as pro-
vas, e aproximadamente 1,5 milhão 
de inscritos não compareceram. 

Santa Catarina está entre os 
Estados que registraram o menor 
índice de abstenção, sendo que 
Roraima, Bahia e Amazonas apre-
sentaram o maior índice de falto-
sos. Em Maravilha, as provas foram 
realizadas na Escola de Educação 
Básica Santa Terezinha, Escola de 
Educação Básica Nossa Senhora da 
Salete, Centro Educacional Mundo 
Infantil (Caic), e na Escola de Edu-
cação Básica Juscelino Kubitschek 
de Oliveira. 

No sábado (03), foram realiza-
das as provas relacionadas a Ciên-
cias Humanas e suas Tecnologias 
(História, Geografia, Filosofia e So-
ciologia) e Ciências da Natureza e 
suas Tecnologias (Química, Física 
e Biologia), que teve como tempo 
máximo para realização, 4h30. No 
domingo (04), as provas se refe-
riam a Linguagens, Códigos e suas 
Tecnologias (Língua Portuguesa, 
Literatura, Língua Estrangeira, Ar-
tes, Educação Física, Tecnologias 
da Informação e Comunicação), 
Matemática e suas Tecnologias 
(Geometria e Álgebra) e a redação, 
sendo que o candidato teve 5h30 
para realizar a prova.

Para a estudante de Maravilha, 
Maiara Pimel, a prova estava bem 
elaborada e clara. “Não tive muitas 
dificuldades em realizar a prova. 
Acho que ela foi clara”, comenta.

Assim como Maiara, a maioria 
das pessoas que realizaram a prova 
do Enem 2012 se surpreenderam 
com o tema da redação que foi 
"Movimentos imigratórios para o 
Brasil no século XXI". Eram espera-
dos temas ligados à política ou ao 
meio ambiente, devido ao cenário 
que o Brasil vive atualmente, com o 
mensalão e o Código Florestal, por 
exemplo. 

Hoje (07) o Inep e o MEC divul-
garão os gabaritos em seus portais. 

Organização 
Mais de 566.617 pessoas tra-

balharam na realização do exa-
me em 15.076 locais de prova de 
1.615 municípios, o que possibili-
tou um bom desenvolvimento das 
atividades. Além disso, o apoio do 
Ministério de Minas e Energia foi 
fundamental no que se refere ao 
monitoramento ou incidentes de 
queda de energia. 

Para o ministro da Educação, 
Aloizio Mercadante, a aplicação 
das provas foram positivas, pois 
não apresentaram nenhum inci-
dente grava. A mesma avaliação foi 
feita pelo presidente do Inep, Luiz 
Cláudio Costa, e pelo secretário-
executivo do MEC, José Henrique 
Paim Fernandes. 

O ministro destacou que pela 
primeira vez os candidatos terão 
acesso ao espelho de correção da 
redação para fins pedagógicos. 
“Nenhum exame do mundo autori-
za isso”, disse.

Problemas 
Ao todo, 65 participantes fo-

ram excluídos pelo mesmo motivo, 
sendo 37 no sábado (03) e 28 no 
domingo (04). Estes participantes 
fotografaram as provas de alguma 
forma e as divulgaram em redes so-
ciais, infringido o artigo 12.5, que 
diz: "o participante deverá guar-
dar, antes do início das provas, em 
embalagem porta-objetos forneci-
da pelo aplicado, telefone celular 
desligado, quaisquer outros equi-
pamentos eletrônicos desligados 
e outros objetos, como os relacio-
nados nos itens 12.3.2 [como lápis, 

canetas de cores que não a preta, 
calculadoras, relógios, tablets, en-
tre outros] e 12.3.3 [óculos escuros 
e artigos de chapelaria], sob pena 
de eliminação do exame".  

Além disso, participantes ainda 
foram eliminados por utilizarem 
relógios e também pelo alarme do 
celular tocar durante a realização 
da prova. 

Movimento foi intenso nos primeiros minutos de abertura dos portões na 
Escola Santa Terezinha 

Escola Nossa Senhora da Salete também recebeu candidatos para 
realização das provas

Caic foi a única escola municipal em que foram realizadas provas Filas se formaram na entrada das salas da Escola Juscelino Kubitschek de 
Oliveira 

Profissionais auxiliar na conferência das salas e dos documentos ainda no 
portão de acesso 
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Descontração

História

Clube de mães da Linha Lambari/
Iraceminha faz viagem de confraternização 

Alunos do Ceus conheceram as 
vestimentas e objetos de outras épocas

Na última semana, a empresa Lo-
pes Turismo de Maravilha fez uma 
viagem com o clube de mães da Linha 
Lambari de Iraceminha. A experiência, 
as paisagens e as amizades foram o que 
marcaram o passeio. 

O Parque Nacional do Iguaçu foi 
criado pelo Decreto Federal n° 1035 de 
10 de janeiro de 1939. Sua superfície 
total abrange do lado brasileiro uma 
área de 185.262,5 hectares, com um pe-
rímetro de aproximadamente 420km, 

dos quais 300 km são limites naturais 
representados por cursos d'água, sendo 
que os lados brasileiro e argentino têm, 
juntos, aprox. 225 mil hectares.

Outro lugar que encantou a todos 
foi o Parque das Aves. “É muita beleza, 
as aves são muito bem cuidadas”, co-
menta o dono da empresa Lopes Tu-
rismo. A Lopes Turismo atua há anos 
em Maravilha, sempre levando pessoas 
com segurança para vários destinos no 
Brasil. 

O Centro Educacional Universo 
do Saber (Ceus), por meio da peda-
goga Grasiele Cristina Frigotto, na dis-
ciplina de história, e seguindo o livro 
integrado do Sistema Positivo de En-
sino, está repassando aos educandos 
do segundo ano da escola um pouco 
da história das vestimentas e outros 
objetos de outras épocas.

Conforme a professora, as pesso-
as utilizam vestimentas desde o tem-
po das cavernas, mas, de lá para cá, o 
modo de vestir sofreu muitas modifi-
cações. Por meio de fotografias, víde-
os na lousa digital, figuras e estudos 
em pesquisas feitas por arqueólogos, 
as crianças deram início a este estu-
do.  Focando mais nos anos de 1910, 
1930, 1950, 1970, desde os acessórios, 

fotos em preto e branco, variedades 
de estilos, meias coloridas, jaquetas de 
couro, brilhantina no cabelo, chapéus, 
fraque, bengala e demais vestimentas 
até os dias atuais.

“Os alunos perceberam a impor-
tância do estudo, o porque da utili-
zação das vestimentas, que além de 
proteger o corpo na atualidade o ves-
tuário também é cultural, sendo in-
fluenciado pela moda, que o objetivo 
das escolas com o passar do tempo de 
preservar o uso do uniforme foi para 
que todos os alunos apresentassem 
igualdade visual e material. Hoje, é 
claro que são mais confortáveis pelo 
fato de vivermos em uma sociedade 
brasileira menos conservadora do que 
antigamente”, ressalta a professora.

Divulgação

Clube de Mães da Linha Lambari de Iraceminha visitam Foz do Iguaçu 

Alunos tiveram acesso a vestimentas e alguns objetos antigos

 Divulgação/Ceus

Prefeitos, vice-prefeitos e seus assessores diretos 
puderam participar do evento 

Novos gestores municipais 
participam de seminário na Amerios

Unoesc está com inscrições abertas para 
mais de 40 cursos de especialização

MUNICÍPIOS

Oportunidade

A Associação dos Municípios do 
Entre Rios (Amerios) realizou na se-
gunda-feira (05) e terça-feira (06), no 
auditório da Associação, o ‘Seminário 
para Novos Gestores’, em uma parceria 
da Amerios com a Federação Catari-
nense de Municípios (Fecam), com o 
Tribunal de Contas de Santa Catarina 
(TCE/SC) e com o Ministério Público 
de Santa Catarina. O Seminário tam-
bém contou com o apoio da Agência 
Reguladora Intermunicipal de Sane-
amento (Aris), a Escola de Gestão Pú-
blica Municipal (Egem) e o Instituto de 
Contas (Icon/TCE).

O objetivo do encontro dos novos 
gestores foi oportunizar conhecimen-
tos voltados ao papel dos gestores 
públicos frente às instituições e suas 
respectivas interações com a gestão 
pública municipal. 

Para iniciar o encontro, a Amerios 
fez uma explanação sobre as áreas de 
atuação da entidade, bem como dos 
novos projetos para o exercício de 2013. 
Na sequência, o representante do Tri-
bunal de Contas do Estado de Santa 
Catarina (TCE/SC), abordou sobre o 
Programa ‘Orienta Itinerante’, que trou-
xe orientações de início de mandato.

A Fecam abordou sobre temas mu-
nicipalistas como Saúde, Saneamento, 
Habitação, Assistência Social e Con-
sórcios Públicos. O Ministério Público 
Estadual também teve seu espaço fa-
lando sobre o ‘Relacionamento do MP 
com os municípios’.

No encerramento do evento, a 
palestrante Ione Santin Cortese abor-
dou sobre ‘A tradição associativista da 
região da Amerios e a importância da 
Liderança e de Ações integradas’.

Presidente da Amerios e prefeito de Caibi, Adilar Carlesso, fez a abertura 
do evento

O encontro foi direcionado para os 17 municípios de abrangência da 
Amerios

Fotos: Isabel Müller/O Líder

A Unoesc está com inscrições 
abertas para mais de 40 cursos de 
especialização que iniciarão até de-
zembro ou no primeiro semestre de 
2013. Eles são oferecidos nas cida-
des de Joaçaba, Videira, Fraiburgo, 
Chapecó, Xanxerê, São Miguel do 
Oeste, Pinhalzinho e Maravilha e 
também em Erechim, no Rio Gran-

de do Sul.
A lista de cursos que inicia-

rão em cada local está disponível 
no site da universidade, no menu 
“Cursos” opção Pós-graduação. Ao 
clicar em cada curso, o internauta 
pode obter mais informações, tais 
como disciplinas, corpo docente, 
local, dias e horários de aulas, entre 

outras.
Entre os cursos que serão ofe-

recidos, 22 são novos na Unoesc ou 
estão sendo levados a outros campi 
onde ainda não eram oferecidos.

O prazo de inscrição varia con-
forme o cronograma de cada curso 
e pode ser conferido no site da ins-
tituição.



 -  MARAVILHA  -  S C, 07  DE NOVEMBRO DE 2012

Geral 
A/17..................................................................................................

Torneio aconteceu no último final de semana e contou com a participação de aproximadamente 
150 trios 

Segundo Torneio de Tiro de Laço reúne mais de 
60 piquetes 

Educação esclarece questionamento de uma mãe 

TRADIÇÃO 

Lanche escolar

O Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) Juca Ruivo de Maravilha 
realizou no último final de sema-
na o 2º Torneio de Tiro de Laço.

A principal competição do 
torneio foi o laço trio, que reuniu 
cerca de 150 trios. Ainda foram 
disputados o laço dupla, laço in-
dividual e a vaca parada, o últi-
mo em duas modalidades no fe-
minino e duas no masculino. 

Conforme o coordenador re-
gional do Movimento Tradicio-
nalista Gaúcho (MTG) e peão 
campeiro do CTG Juca Ruivo, 
Vitorino Marion Filho, aproxi-
madamente 60 piquetes partici-
param do troneio. “Tivemos uma 
boa participação de laçadores. 
Por isso, queremos agradecer aos 
amigos que prestigiaram o even-
to”, destaca. 

Segundo Marion, os valores 
arrecadados com o torneio serão 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Laço Trio foi a principal competição do TorneioLaçadores e familiares prestigiaram o evento

revertidos para auxiliar nos cus-
tos do CTG Juca Ruivo quando este 
participa de competições fora de 
Maravilha. 

Premiação
De acordo com Marion, os 

ganhadores do 1º lugar do laço 
dupla receberam 30% das inscri-
ções, do laço individual também 
ganharam 30% das inscrições. Já 
o 1º e 2º lugar da vaca parada re-
ceberam medalhas. 

Confira os ganhadores e os 

prêmios do laço trio:
1º lugar – R$ 800,00 para Ita-

pejara do Oeste/PR;
2º lugar – R$ 600,00 para Ita-

pejara do Oeste/PR;
3º lugar – R$ 400,00 para o 

piquete Pouso do Tropeiro de 

Cunha Porã;
4º lugar – R$ 200,00 para o pi-

quete Campo a Fora de São Mi-
guel do Oeste;

5º lugar – R$ 100,00 para o 
piquete Marca da Ferradura de 
Xaxim. 

ILAINE ROHDEN

Na última semana, o colunista 
Luiz Cláudio Carpes divulgou na sua 
coluna “Direto ao ponto” o questio-
namento de uma moradora do Bair-
ro União sobre a merenda escolar na 
escola que sua filha frequenta. Sem 
conseguir contato com a secretária 
de Educação, Claudete Livinalli, na-
quela ocasião o Jornal deixou espa-
ço aberto para que ela em nome da 
Secretaria da Educação se pronun-
ciasse sobre o caso.

Na segunda-feira (05) a secretá-
ria convidou a imprensa para ir “in 
loco” ver a situação da escola Centro 
de Educação Infantil Cantinho Feliz, 
bem como conversar com as profes-
soras, nutricionistas e merendeira.

Na ocasião, os alunos lancharam 
bolacha e suco e, durante o lanche, a 
secretária destacou o trabalho exer-
cido pela nutricionista Marilia Des-
sbesell, substituta da nutricionista 
Cristiane Chitolina, que estava de 
licença maternidade e retornou na 
segunda-feira (05).

Quanto ao questionamento da 
mãe sobre o lanche, Claudete frisou 
que não estava sabendo de nenhum 

problema. “Só que eu como cidadã 
maravilhense e como secretária eu 
não admito, mas eu não sou maior 
que a lei, eu não admito as pessoas 
poder falar sem dar o nome. Acho 
que o que a pessoa falou tem que as-
sinar embaixo”, avalia. 

A merendeira da escola, Jussara 
Dellazare, e a nutricionista Marilia 
comentaram que a mãe deveria 
vir até a escola, ver a real situa-
ção e conversar com os respon-
sáveis. 

Jussara ressaltou que desde 
que trabalha na escola nunca 
faltou comida. “Muitas vezes fica 
até comida em cima das mesas e 
vai fora, porque os alunos comem 
bem, para eles pode ser até que seja 
demais”, comenta. 

Porém, algumas professoras 
questionaram sobre o que é servi-
do de lanche, pois, em alguns ca-
sos, como naquele dia, foi servido o 
mesmo lanche de manhã e a tarde, 
e muitos alunos ficam em período 
integral, das 07h às 19h. “Eu acho 
que está repetindo demais o mesmo 
lanche. E, às vezes, no almoço não 
é feijão e arroz, é uma mandioca ou 
alguma coisa que eles não comem, e 

o primeiro lanche depois é uma fru-
ta ou gelatina, e eu acho que é muito 
fraco”, justificam as professoras. 

As professoras cobraram um 
pouco mais de atenção na distribui-
ção dos dias e dos lanches, porque 
em alguns dias são servidos lanches 
mais reforçados e em outros mais 
fracos. “Talvez dar um pouquinho 
mais de atenção, se o primeiro lan-
che é mais light, o segundo pode se 
mais reforçado”, frisam.

A nutricionista Cristiane des-
tacou que se os pais ou as próprias 
professoras que tiverem alguma 
dúvida ou sugestão podem pro-
curá-la, já que é responsável pelo 
lanche dos alunos. Referente aos 
alimentos, Cristiane informou que, 
“Não são só alimentos que sim-
plesmente vêm para a escola por-
que a nutricionista escolheu, mas 
porque são alimentos básicos, que 
devem estar no cardápio escolar”.

No final da conversa, ficou 
acordado que a nutricionista iria 
rever o cardápio e tentar readequá-
lo, visto que algumas vezes os dias 
de cada lanche são trocados, pois o 
fornecedor não consegue entregar o 
lanche no dia combinado. 

Na segunda-feira (05) alunos lancharam bolacha e suco

Claudete, nutricionistas e professoras discutiram distribuição do lanche

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Coopafasjo e associados serão beneficiados com diversas 
melhorias e construções

Cooperativa do Oeste é beneficiada 
pelo Programa SC Rural

Falta apenas 16 dias para o I Encontro das 
Agricultoras Familiares da Região Sul 

INVESTIMENTO

Expectativa 

Para que possam investir em 
processos agroindustriais e in-
fraestrutura para melhorias no 
sistema de comercialização o Pro-
grama Santa Catarina Rural des-
tina recursos para a Cooperativa 
Mista da Agricultura Familiar de 
São João do Oeste (Coopafasjo) e 
associados. 

O Projeto Estruturante apre-
sentado pela Coopafasjo é par-
ticipativo, envolve a diretoria, 
associados e equipe técnica da 
Cooperativa. Os investimentos 
previstos são de aproximadamen-
te R$ 549 mil, sendo que R$ 280 
mil são do Programa SC Rural e o 
restante de contrapartida.

A construção da sede da Co-
operativa e de um depósito para 
estocar os produtos a serem co-
mercializados fazem parte do 
programa. De acordo com o se-
cretário-executivo regional do 
Programa SC Rural, José Noivo 
Carvalho, os investimentos pro-
porcionarão economia de recur-
sos com o pagamento de aluguel, 
além de melhor atendimento aos 
associados por serem estruturas 
adequadas à finalidade da Coope-
rativa.

As famílias associadas ainda 
serão beneficiadas com melhorias 
na estrutura física das unidades e 

aquisição de equipamentos para o 
processamento dos seus produtos, 
como a construção de Unidades 
de Panificação, de Beneficiamen-
to de Derivados da Cana de Açú-
car e de Beneficiamento de Frutas 
e Hortaliças para a produção de 
conservas. 

Carvalho explica que os in-
vestimentos feitos possibilitam 
que as agroindústrias familiares 
tenham capacidade de produção 
ampliada, buscando melhor aten-
der a demanda por produtos da 
Agricultura Familiar de alta qua-
lidade na região, além de propor-
cionar aos empreendedores maior 
rentabilidade. “Ressaltamos que 
todos estes empreendimentos es-
tão adequados à legislação em vi-
gor nos aspectos fiscal, ambiental 
e sanitário, proporcionando aos 
proprietários e consumidores se-
gurança na produção e consumo 
dos alimentos produzidos”.

Conheça o programa 
O Programa SC Rural repre-

senta uma terceira etapa de uma 
política pública de desenvolvi-
mento sustentável do Governo do 
Estado de Santa Catarina, iniciada 
com os Projetos Microbacias 1 e 
2. Será executado até 2016, obje-
tivando aumentar a competitivi-

dade das organizações da agricul-
tura familiar. Para isso o SC Rural 
apoiará 500 projetos estruturantes 
para a implantação ou melhoria 
de empreendimentos familiares 
de processamento de carne, leite, 
frutas, entre outros; melhoria dos 
sistemas de produção; agregação 
de valor aos produtos agrícolas e 
não agrícolas no meio rural além 
de conexão à internet.

Os projetos poderão captar re-
cursos, também, para a melhoria 
das estradas municipais terciárias 
e para a atividade de turismo ru-
ral. O orçamento global destinado 
à execução do programa é de US$ 
189 milhões, sendo US$ 90 mi-
lhões do Banco Mundial e US$ 89 
milhões de contrapartida do Go-
verno do Estado.

O Programa SC Rural tem 
como executoras as seguintes ins-
tituições: Secretaria de Estado da 
Agricultura e da Pesca, por meio 
da Empresa de Pesquisa Agrope-
cuária e Extensão Rural (Epagri) 
e Companhia Integrada de De-
senvolvimento Agrícola (Cidasc); 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável; Fundação 
do Meio Ambiente (Fatma); Polí-
cia Militar Ambiental; Secretaria 
da Infraestrutura e Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esporte. 

A Federação Nacional dos 
Trabalhadores e Trabalhadoras 
na Agricultura Familiar da Re-
gião Sul (Fetraf-Sul/CUT) estima 
que aproximadamente cinco mil 
pessoas participem do I Encon-
tro das Agricultoras familiares da 
Região Sul. 

O evento que vai acontecer 
em Constantina/RS no dia 23 de 
novembro já está mobilizando 
agricultores familiares de Santa 
Catarina, Paraná e Rio Grande 
do Sul. 

O público participará duran-
te todo o dia de discussões que 
envolvem a agricultura familiar, 
principalmente as mulheres, em 

questões ligadas ao desenvolvi-
mento econômico e previdência 
social. 

A educadora da Escola Sin-
dical Sul da Central Única dos 
Trabalhadores, Vera Gasparetto, 
será uma das palestrantes e vai 
tratar sobre o tema “As mulhe-
res no momento atual do desen-
volvimento econômico e social: 
desafios de um projeto de país 
com igualdade entre mulheres e 
homens”.

Durante o evento, acontece-
rão dois destaques em especial, 
um ato simbolizando a campa-
nha do Coletivo de Mulheres da 
Fetraf-Sul/CUT para ampliar a 

licença maternidade de quatro 
para seis meses para todas as 
mulheres trabalhadoras brasilei-
ras e uma homenagem a algumas 
mulheres sindicalistas prome-
tem emocionar os participantes. 

Os sindicatos filiados à Fe-
traf-Sul /CUT estão efetuando 
o cadastro dos interessados em 
participar do I Encontro das 
Agricultoras Familiares da Re-
gião Sul. Pessoas ligadas ao Sin-
dicato dos Trabalhadores Rurais 
na Agricultura Familiar de Ma-
ravilha e região (Sintraf ) podem 
procurar o Sindicato para fazer a 
inscrição e obter maiores infor-
mações. 

Conhecimento 

Irrigação 

Presidente da Cooperhaf 
participa de oficina 

Governo aposta em irrigação 
para aumentar produtividade

A presidente da Cooperativa de 
Habitação dos Agricultores Familiares 
(Cooperhaf), Liane Vitali Kothe, está 
participando de uma oficina sobre o 
Programa Nacional de Habitação Ru-
ral (PNHR). A oficina iniciou ontem 
(06) e encerra hoje (07) e é promovida 
pela Fundação Banco do Brasil, em 
parceira com o Banco do Brasil.

O objetivo da atividade é contri-
buir para a capacitação dos gestores 
de Entidades Organizadoras (EO) para 
operacionalizarem o PNHR.

Durante o evento estão sendo 
abordados temas como as Normas 
e regulamentos inerentes ao PNHR; 
Sistemas e suporte para operaciona-
lização; Modelagem para atuação das 
EO, priorizando a utilização de Tecno-
logias Sociais – TS em todas as fases do 
processo (construção civil e Projeto de 

Trabalho Técnico Social); Apresenta-
ção de EO que tenha implementado 
o PNHR para socializar experiências 
(gargalos, desafios e estratégias ado-
tadas); 

Hoje também acontece um deba-
te sobre estratégias para implementa-
ção do PNHR e o desenvolvimento de 
Projeto Executivo para as cinco regiões 
do País, observando-se as característi-
cas regionais. 

Participam da oficina, represen-
tantes de entidades organizadoras 
parceiras da Fundação, sendo ao me-
nos uma por região, representantes 
de tecnologias sociais que possam ser 
incorporadas ao PNHR, representante 
de Entidades que tenha operacionali-
zado o PNHR, representantes do Go-
verno e representantes da Fundação e 
do Banco do Brasil. 

Atento ao fato de que as novas 
tecnologias de irrigação são ferramen-
tas importantes para impulsionar a 
produtividade agrícola de pequenas, 
médias e grandes propriedades rurais, 
o ministro da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, Mendes Ribeiro Filho, 
determinou a implementação de uma 
política de irrigação para o campo. O 
objetivo é o aumento da produtivida-
de e da produção de grãos e carne sem 
desmatamento. 

Atualmente no Brasil a área plan-
tada de grãos, frutas e fibras é de 68 
milhões de hectares. Na pecuária, o 
espaço no campo é de 180 milhões de 
hectares. A execução da política de ir-
rigação é para intensificar o uso dessas 
áreas, reduzindo a pressão por novos 
espaços. 

Por meio do Plano Agrícola e Pe-
cuário 2012/13 o Governo já disponibiliza 
uma linha de financiamento para o in-
centivo à irrigação, com juro subsidia-
do e carência de três até 12 anos para 
pagamento. Além do crédito mais ba-
rato, as taxas variam entre 5% e 5,5%, o 
Ministério garantiu no Plano Plurianu-
al/2012-2015 recursos de R$ 4 bilhões. 

O objetivo das ações é aperfeiçoar 

as políticas voltadas à irrigação para 
ampliar a área irrigada, aumentar a 
produtividade e contribuir para a con-
tenção do avanço da fronteira agrícola.

O secretário de Desenvolvimento 
Agropecuário e Cooperativismo (SDC) 
do Ministério da Agricultura, Caio Ro-
cha, destaca que o uso da irrigação é 
um dos itens mais importantes para 
a modernização e o aumento da pro-
dutividade da agricultura brasileira. 
Para Caio a utilização dessa tecnolo-
gia permite o uso intensivo dos solos 
reduzindo a pressão por abertura de 
novas áreas, além de qualificar a lavou-
ra. O crescimento das áreas irrigadas 
é apontado como um dos principais 
fatores que garantiram o suprimento 
de alimentos em décadas de explosão 
demográfica. “O Ministério está tra-
balhando com vistas a ampliar o uso 
dessas novas tecnologias no campo”, 
salientou.

Dados mostram que o setor agro-
pecuário é o maior consumidor de 
água em todo planeta, corresponden-
do a 70% da água doce existente, en-
quanto o uso doméstico responde por 
aproximadamente 10%, sendo o res-
tante consumido pela indústria.

Irrigação é a 
aposta do Governo 
para aumentar 
produtividade

Seag.es.gov.br
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Bombeiros Ocorrências

NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Santa Catarina tem o maior percentual de carros do país. 
Pesquisas do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) mostra que 68,5% dos domicílios catarinenses têm ve-
ículos, os moradores de Santa Catarina gostam efetivamente 
de carros e atingiram o maior percentual do Brasil neste item. 
Para se ter uma ideia, o segundo lugar é o estado do Paraná com 
59,4%. 

Infelizmente o grande número de veículos reflete também 
no grande número de acidentes, no número de feridos e no 
número de catarinenses mortos. Santa Catarina ocupa o topo 
dessa triste estatística, com uma média de cinco mortes diárias, 
quando a média é de três mortes dias por Estado.

É muito bom ter um veículo ou uma motocicleta, isso facilita 
a sua vida, mas deve dirigir com prudência, paciência e a edu-
cação no trânsito é a melhor alternativa para se evitar acidentes.

Major
Segalin

Quantidade de 
veículos no país

O acidente ocorreu na noite de domingo (04) entre 
Modelo e Pinhalzinho. O produto que estava no 
caminhão se espalhou por cerca de 1 km na SC 469

Caminhão espalha trigo 
na pista, carro capota e cai 
em banhado

Jovem é detido por porte de arma 
branca em Maravilha

Jovem é autuado por perturbação do 
sossego alheio

Dois acidentes de trânsito foram registrados 

ACIDENTE 

Ilegal

Rondas

Ocorrências

Na noite de domingo (04), por 
volta das 20h30, um caminhão carre-
gado de trigo derrubou a carga sobre 
a pista na SC 469, entre os municípios 
de Modelo e Pinhalzinho. O produto 
ficou espalhado por cerca de 1 km. 
A Polícia Militar (PM) foi chamada 
para controlar o trânsito e o Corpo de 
Bombeiros para auxiliar na limpeza 
da pista. 

Porém, segundo a PM, quando 
os bombeiros se preparavam para 
iniciar a lavagem da pista e retirar os 
grãos, um automóvel que seguia no 
mesmo sentido não conseguiu pa-
rar, capotou e caiu em um banhado. 
Conforme os policiais, era um casal 
de Pinhalzinho que estavam em um 
vectra. Eles foram socorridos imedia-
tamente pelos bombeiros, no local, e 

tiveram apenas ferimentos leves.
Até por volta das 23h30, o trânsito 

ainda estava em meia-pista e os bom-
beiros e policiais trabalhavam para 
controlar o tráfego e para terminar a 
limpeza.  O caminhão tinha placas de 
Planalto (PR) e alguns homens tam-
bém trabalhavam para recolher parte 
do trigo e colocá-la em sacos. A meia-
noite, o trânsito foi liberado.

Por volta das 23h50 de sexta-feira 
(02), a guarnição da Polícia Militar (PM) 
de Maravilha efetuava rondas pela Rua 
Duque de Caxias, no Loteamento Es-
plendor, quando avistou o condutor de 

um veículo VW/golf, placas de Maravi-
lha, um jovem de 22 anos, com o som 
do veículo excessivamente alto, vindo a 
perturbar o sossego alheio.

De acordo com a PM, foi efetuada a 

abordagem, busca pessoal e no interior 
do veículo, sendo conduzido o veículo, 
bem como seu condutor, para a Dele-
gacia de Polícia para os procedimentos 
cabíveis.

O primeiro acidente ocorreu por 
volta das 10h20 de sexta-feira (02), 
na Rua Duque de Caxias, envolven-
do um Fiat/palio de Maravilha, con-
duzido por um homem de 52 anos, 
e um VW/gol, também de Maravilha, 
conduzido por um homem de 78 

anos. Segundo a Polícia Militar (PM), 
ninguém se feriu. Houve danos ma-
teriais de pequena monta.

O segundo acidente foi registra-
do na Avenida Sul Brasil, no Centro, 
por volta das 20h10, envolvendo 
uma motoneta Honda/biz, placa de 

Maravilha, pilotada por um jovem 
de 25 anos, que nada sofreu, e um 
veículo GM/astra, também de Ma-
ravilha, conduzido por um jovem de 
25 anos, que nada sofreu. Conforme 
a Polícia, foram registrados apenas 
danos materiais.

No sábado (03), a Polícia Mili-
tar (PM) atendeu a um acidente de 
trânsito na Avenida Sete de Setem-
bro, próximo ao Posto JG, por volta 
das 10h.

Conforme a PM, não foi con-
feccionado o croqui, pois os veí-
culos foram retirados do local. O 

acidente ocorreu quando um dos 
motoristas tentava manobrar o 
caminhão para colocá-lo na ram-
pa de lavação, momento em que 
enroscou no retrovisor de outro 
caminhão, que estava estacionado 
quebrando o suporte do espelho 
retrovisor.

No sábado (03), por volta de 
meia noite, na Rua Duque de Ca-
xias, Loteamento Esplendor, a Polí-
cia Militar apreendeu um jovem por 
porte ilegal de arma.

Conforme a PM de Maravilha, 
durante a realização do 

procedimento de recolhimento de 
um automóvel no Loteamento, foi 
efetuado busca no interior de um 
veículo GM/astra, placas de Maravilha/
SC, conduzido por um jovem de 23 
anos, sendo que no interior do veículo, 
foi encontrado uma soqueira de cor 

preta, que o proprietário do veículo 
admitiu ser sua.

Diante dos fatos, o condutor do 
astra foi detido e encaminhado para a 
Delegacia de Polícia para os procedi-
mentos cabíveis, juntamente com a 
arma encontrada.

Colisão
Acidente com danos 
materiais ocorre no Centro

Das 08h do dia 02 de novembro às 08h do 
dia 03 de novembro

O Corpo de Bombeiros de Maravilha efe-
tuou um atendimento pré-hospitalar, prestou um auxílio e realizou uma 
prevenção.

Por volta das 13h, após solicitação dos bombeiros de São Miguel do Oes-
te, a guarnição deslocou-se à BR 282, próximo a Linha Nova, para atender 
vítimas ocupantes de veículo que teria capotado. Conforme a guarnição, os 
quatro ocupantes do veículo já encontravam-se fora dele, sendo que já es-
tavam sendo atendidos pelos Bombeiros e Samu de São Miguel do Oeste. A 
guarnição de Maravilha auxiliou nos procedimentos e todos os envolvidos 
foram encaminhados ao Hospital de São Miguel do Oeste.

Das 08h do dia 04 de novembro às 08h do dia 05 de novembro
O Corpo de Bombeiros de Maravilha efetuou um atendimento pré-hos-

pitalar e prestou um atendimento de acidente de trânsito.

Das 08h do dia 05 de novembro às 08h do dia 06 de novembro
Os Bombeiros de Maravilha efetuaram três atendimentos pré-hospitala-

res e prestou um atendimento em um incêndio em vegetação rasteira.
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Motorista e passageira morreram no local do acidente

Caminhão bate em barranco e 
mata duas pessoas em Bom Jesus

COLISÃO

Um grave acidente de trânsito 
ocorreu no domingo (04), por volta 
das 15h50, no km 74 da rodovia SC 
480, no município de Bom Jesus/
SC.

O caminhão Mercedes/benz L 
2013, de Xanxerê saiu da pista e caiu 
em um barranco. Os bombeiros es-
tiveram no local do acidente, e os 
dois corpos foram retirados das fer-
ragens. O motorista era Luiz Carlos 
Pereira, de 29 anos, e a passageira 
Cleisse Luiza Boni Alves de Borba, 
de 22 anos. 

O caminhão transportava uma 
máquina, saiu da pista e desceu um 
barranco de aproximadamente cin-
co metros. A máquina desceu sobre 
a cabina do caminhão e prensou o 
casal, que morreu na hora.

Divulgação/Corpo de Bombeiros de Xanxerê

Acidente mata duas pessoas em Bom Jesus/SC

Dois furtos são registrados no final de semana 

Caminhoneiro de Descanso morre em 
acidente na BR 163 em Guarujá do Sul

Maravilha

A Polícia Militar (PM) atendeu 
a duas ocorrências de furto consu-
mado, no domingo (04). O primei-
ro deles foi na Rua Balduino Gehn, 
Bairro Bela Vista. A guarnição foi 
comunicada por um morador de 53 
anos, por volta das 20h55, que uma 
tela que cercava os fundos do seu 
terreno foi furtada durante a noite. 

No local constatou-se que uma par-
te da tela, com aproximadamente 
10 m de comprimento, foi cortada. 
Não houve testemunha do fato.

O segundo furto ocorreu na Rua 
Olavo Bilac, onde o comunicante 
relatou ao Copom que esteve via-
jando com a família durante a se-
mana e, ao retornar para casa, na 

tarde de domingo, percebeu a fal-
ta de uma bicicleta, modelo Cross 
GTS, de cor preta, pertencente ao 
seu filho. O solicitante não soube 
precisar as circunstancias do furto, 
pois não há sinais de arrombamen-
to na residência, e permaneceu fora 
de casa desde o dia 31 de outubro 
de 2012.

Centro

Maria da Penha

Rodovias

Acidente de trânsito com 
danos materiais foi registrado 

PM é acionada para atender 
ocorrência em Maravilha

PRF/SC divulga avaliação da 
Operação Finados 2012

Por volta das 19h27 de domin-
go (04), a Polícia Militar (PM) re-
gistrou um acidente de trânsito 
com danos materiais, na Travessa 
Elói Luiz Dadan, próximo a Escola 
de Educação Básica Nossa Senhora 

da Salete.
Conforme a PM, envolveram-

se o automóvel Honda/Civic de 
Maravilha e um veículo VW/golf de 
Chapecó. Foram registrado apenas 
danos materiais.

Na madrugada de segunda-feira 
(05), a Polícia Militar (PM) registrou 
uma ocorrência de Maria da Penha, 
por volta das 02h07.

De acordo com a PM, a solici-
tante de 18 anos estava sendo agre-
dida fisicamente pelo companhei-
ro. No local, a guarnição constatou 
que o acusado apresentava visíveis 
sinais de embriaguez alcoólica en-

quanto que, sentado na porta da re-
sidência, impedia a saída da esposa 
do interior da casa. A solicitante por 
sua vez, com o filho de dez meses 
no colo, queixava-se de dores no 
pescoço e no queixo, onde o acusa-
do a teria agredido com socos e ta-
pas. Ambos foram conduzidos até a 
Delegacia de Polícia para os demais 
procedimentos.

Na Operação Finados 2012, du-
rante os quatro dias, a PRF/SC regis-
trou o envolvimento de 339 veículos 
em acidentes rodoviários, flagrou 22 
motoristas dirigindo embriagados e 
contabilizou 2.487 imagens de ex-
cesso de velocidade.

A PRF/SC também registrou 189 
acidentes nas rodovias federais do 
Estado, com um saldo de 148 feri-
dos e três mortos. Considerando 
que a média anual diária nas rodo-
vias federais catarinenses é de 1,7 

mortos por dia, o número de mortes 
foi bem abaixo do esperado e, neste 
sentido, a Operação foi positiva.

Os três acidentes fatais ocorre-
ram em rodovias de pista simples, 
sendo todos colisões frontais. Dois 
acidentes fatais ocorreram na sexta-feira 
(02) pela manhã (ambos na BR 282, em 
Bocaína do Sul e Rancho Queima-
do) e o outro ocorreu no domingo 
(04) de manhã, na BR 158, em Pal-
mitos. Os três acidentes fatais ocor-
reram por falha humana.

Divulgação/PRF

Acidente neste domingo 
em Palmitos vitimou 
uma pessoa e deixou 
três gravemente feridos

O grave acidente de trânsito 
com vítima fatal ocorreu na terça-
feira (06), por volta de 01h, na rodo-
via BR 163, km 109 em Guarujá do 
Sul.

Conforme a Polícia Rodoviária 
Federal de Maravilha que atendeu 
a ocorrência foi uma saída de pista 
e tombamento do caminhão carreta 
bi-trem placa de Descanso, condu-
zido por Roberto Carlos Wronski, 
de 45 anos. O caminhoneiro que re-
sidia em Descanso faleceu no local 
do acidente. Ele transportava uma 
carga de farelo de soja.

Caminhão tomba na 
BR-163 e motorista 

morre no local

Divulgação/PRF de Maravilha
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

Tricolor gaúcho tem a 
possibilidade de passar o 
Atlético-MG na próxima rodada 
do Campeonato Brasileiro

Grêmio visa a 
vice-liderança 

BRASILEIRÃO

Com boa vantagem enca-
minhada para o jogo da 
volta contra o Milioná-

rios da Colômbia, em partida que 
vale a classificação para as semi-
finais da Copa Sul Americana, o 
Grêmio se prepara para o jogo da 
volta, a ser realizado no dia 15 de 
novembro, em Bogotá. Antes dis-
so, porém, o tricolor gaúcho vai 

a campo em busca da vice-lide-
rança do Campeonato Brasileiro. 
O time de Vanderlei Luxemburgo 
está apenas 1 ponto atrás do atual 
2º colocado, o Atlético-MG.

Com a possibilidade de as-
sumir a 2ª colocação já na próxi-
ma rodada, a equipe comandada 
pelo técnico Luxemburgo treina 
forte para garantir de vez a clas-

sificação para a Taça Libertadores 
da América do ano que vem.  No 
próximo domingo (11), às 17h, 
o Tricolor gaúcho recebe o São 
Paulo no Estádio Olímpico, em 
Porto Alegre. O time paulista que 
é um possível adversário dos tri-
colores dos pampas, em caso de 
classificação das duas equipes na 
Sul Americana.

Torcida deve lotar o Olímpico mais uma vez 
para o jogo ente Grêmio e São Paulo

Site do Grêmio

Vaga na Taça Libertadores da 
América do ano que vem está 
matematicamente fora do 
alcance do Internacional

Chapecoense enfrenta o Luverdense no Mato Grosso

Longe do G-4

Série C

Faltando apenas quatro ro-
dadas para o fim do Campeonato 
Brasileiro, o Internacional mate-
maticamente deu adeus ao G-4 e 
também ao objetivo de conquis-
tar a vaga na Taça Libertadores da 
América do ano que vem. Após a 
derrota para o Náutico, por 3 a 0, 
jogando nos Aflitos, o colorado 

gaúcho caiu para a 6ª posição e 
está a 8 pontos dos 4 primeiros co-
locados.

Agora, o time comandado 
pelo técnico Fernandão volta as 
atenções para o jogo com a Ponte 
Preta, no próximo domingo (11), 
às 19h30, no Estádio Moisés Luca-
relli, em Campinas, em jogo váli-

do pela 35ª rodada do Brasileirão. 
Para o jogo contra os Paulistas o 
Internacional deverá contar com 
os reforços de D’Alessandro, Fred 
e Forlán.  Os jogadores Guiñazu, 
Rodrigo Moledo e índio ficam fora 
da partida, receberam o terceiro 
cartão amarelo e cumprirão sus-
pensão automática.

Internacional contará com o retorno de jogadores importantes no 
setor ofensivo para encarar a Ponte Preta

Site do Inter

A equipe da Chapecoense realizou na 
manhã de segunda-feira (05) o último tra-
balho em terras chapecoenses. Pela parte 
da manhã, o elenco trabalhou na Arena 
Condá. Somente os primeiros minutos 
puderam ser filmados e/ou fotografados. 
O restante dos trabalhos foi a portões fe-
chados. Após os trabalhos, os jogadores 
convocados para a partida almoçaram e 
embarcaram no Aeroporto Enoss Bertaso 
com viagem para Florianópolis.

A delegação realizou trabalhos táticos 
no Estádio Suplementar da Ressacada. Os 
trabalhos duraram cerca de duas horas. Na 
terça-feira (06) a equipe viajou para Mato 

Grosso, aonde, amanhã (08), enfrenta a 
equipe do Luverdense, pelo jogo de volta 
das quartas de finais do Campeonato Bra-
sileiro da Série C. A partida está marcada 
para as 19h no Estádio Passo das Emas, em 
Lucas do Rio Verde. Na primeira partida, o 
Verdão venceu por 3 a 0.

No sábado (03) à tarde foram realizados 
trabalhos na Arena. Todo o grupo partici-
pou das atividades físicas e técnica-táticas. 
No domingo (04) pela manhã os jogadores 
realizaram mais um período de treinamen-
to. Foram realizadas atividades físicas, po-
sicionamento, jogadas ensaiadas e finali-
zações a gol.

Chapecoense realizou trabalhos em Florianópolis na tarde desta segunda-feira

Site Chapecoense
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Esporte

Competição ocorre entre os dias 06 a 17 de novembro na 
cidade de Caçador

 52º Jogos Abertos de Santa 
Catarina iniciaram na 
terça-feira 

Modelo é campeã estadual de 
forma invicta no feminino

JASC

Moleque Bom de Bola

O cerimonial de abertura da eta-
pa estadual foi realizado na terça-
feira (06), no Parque de Exposições 
Araucária de Caçador e os jogos se-
guem até o dia 17 de novembro. No 
congresso realizado no dia 24 de ou-
tubro na Câmara de Vereadores de 
Caçador, foram definidas as chaves 
e os confrontos iniciais da competi-
ção.

Os 52º Jasc serão disputados em 
26 modalidades e distribuirá 47 tro-

féus. As disputas serão realizadas 
em 32 locais, incluindo o Sesi de 
Blumenau.  A estimativa é que cerca 
de 4,5 mil atletas, de 83 municípios 
e dirigentes de mais de 600 equipes 
disputem a competição.

A primeira modalidade a ser dis-
putada nos 52º Jasc será a natação, 
que, em cumprimento ao regula-
mento geral dos Jogos Abertos, serão 
realizados de 31 de outubro a 02 de 
novembro no complexo esportivo do 

Sesi, em Blumenau.
O cronograma de disputas do pe-

ríodo de 7 a 17 de novembro está de-
finido e prevê 13 decisões, incluindo 
as quatro das duas divisões do futsal, 
no último dia da competição. 

Os Jogos Abertos de Santa Ca-
tarina são uma promoção do Go-
verno do Estado, com realização da 
Fesporte e apoio das Secretarias de 
Desenvolvimento Regional (SDRs) e 
das prefeituras.

No dia 15 de novembro será re-
alizada a II Taça Sicoob Credial de 
Xadrez. O evento é promovido pela 
Sicoob Credial em parceria com a 
Prefeitura e a Fundação Cultural de 
Cunha Porã.

A I Taça Sicoob Credial foi volta-
da apenas para os munícipes cunha-
porenses. Já a II será voltada para 
a região de abrangência da Sicoob 

Credial e as futuras com maior abran-
gência. 

A abrangência da Taça Sicoob de 
Xadrez ainda é regional, sendo volta-
da para os munícipes das cidades que 
fazem parte da rede Sicoob Credial: 
Cunhataí, Cunha Porã, Tigrinhos, 
Maravilha, Santa Terezinha do Pro-
gresso, São Carlos, São Miguel da Boa 
Vista, Flor do Sertão e Iraceminha.

A Escola Dom Helder Câmara, de 
Modelo, conquistou no domingo (04), 
no Estádio do Tupi, em Gaspar, o troféu 
de campeã estadual do 21º Moleque 
Bom de Bola. O campeonato catarinen-
se escolar de futebol iniciou no dia 31 de 
outubro e foi até o último domingo (04). 

Na decisão, o time da Escola Dom 
Helder Câmara, fez 1 a 0 sobre a equipe 
da Escola Alinor Viera, de Papanduva. 
O gol da vitória foi marcado pela capi-
tã Laura, em cobrança de falta. “Nosso 
sentimento é de dever cumprido. É o 
resultado de muito trabalho. Essas me-
ninas mereceram muito”, disse o técnico 
Cleto Schuster.

A escola de Modelo conquistou o 
título de forma invicta, com quatro vitó-
rias, um empate e um empate com vitó-
ria nos pênaltis, nas semifinais. Na fase 
classificatória, as equipes de Modelo e 
de Papanduva haviam empatado em 0 
a 0. 

Integrador Esportivo da Fesporte/
SDR Maravilha, Leandro Giacomolli, 
parabeniza a Escola pela conquista. 
“Gostaríamos de parabenizar os pro-
fessores Milton Wojahn e Cleto Schus-
ter, a direção da escola, alunas/atletas 
e familiares que acompanharam esta 
grande conquista para a região Oeste. 
Sem dúvida, mais uma vez, demons-
tra o comprometimento, a seriedade e 
competência de todos os profissionais 
de educação física que trabalham com 
o esporte escolar na regional de Maravi-
lha”, destacou. 

A etapa estadual do 21º Moleque 
Bom de Bola reuniu 450 estudantes de 
12 a 14 anos de 20 escolas públicas e 
particulares de 19 municípios do Es-
tado. Em 2012, incluindo as etapas es-
colares, municipais, microrregionais, 

regionais e estadual, o projeto envolveu  
70 mil alunos de 988 escolas de 267 
municípios catarinenses. O Moleque 
Bom Bola é uma realização da RBS TV 
e da Fesporte, com o apoio da Parati 
Alimentos.

Fotos: Divulgação 

Meninas conquistaram o título de forma invicta

 Na noite de domingo (04) as meninas foram recepcionadas com carreata 
pela cidade

Cunha Porã  

Ciclismo

Diversos municípios 
participam II Taça Sicoob 
Credial de Xadrez 

Pedal Maravilha realiza 
expedição

No último final de semana, o 
grupo Pedal Maravilha realizou a 1ª 
Expedição do Rio Uruguai e Salto do 
Yucumã, com a participação de 25 
ciclistas da região, dos municípios 
de Maravilha, Modelo, Cunha Porã 
e Palmitos.

Durante os três dias de pedal, 
foram percorridos mais de 190 km 
por estradas do interior dos municí-
pios de Mondaí/SC, Itapiranga/SC 
e Derrubadas/RS, onde os ciclistas 
apreciaram e curtiram as belezas 
naturais da costa do Rio Uruguai 
(percurso entre Mondaí e Itapiran-
ga), e também o privilégio de per-
correr a estrada que dá acesso ao 
Salto do Yucumã, no interior do 
Parque Estadual do Turvo, no mu-
nicípio de Derrubadas/RS. 

Conforme contato com o dire-
tor do Parque Estadual do Turvo, só 
houve permissão para os ciclistas 
percorrerem os 15 km no interior 
do parque mediante a presença de 
dois carros batedores, um a frente 
e outro atrás do grupo, em virtude 
do risco de ataque de animais selva-
gens que habitam o parque. O gru-
po Pedal Maravilha propiciou aos 
ciclistas durante todos os percursos 
dois carros de apoio, com alimen-

tação (frutas e lanche) e hidratação 
(água e isotônico).

Ciclistas participantes: Cleber 
Zanotto, Aline Capello Gambatto, 
Robson Gambatto, Déborah Zanot-
to, Tahise Caroline Campana, Dayan 
Rottava, Liliane Nicolli, Alexandre 
Fagundes, Maricieli Mainardi, Rob-
son Souza, Fabricia Vieira de Souza, 
Rodrigo Comparin, Eliana Chini, 
Maciel Goettms, Marcia Zanivan, 
Mari Dall’Agnol, Paulo (Gaúcho), 
Divanês Bruscato, Marcos Raber, Si-
mone Raber, Diogo Berghahn, Joani 
Wickert, Marina Wickert, Jean Feli-
pe Müller e Ana Cheila Machado. 

“Agradecemos a todos que de 
uma forma ou outra colaboraram 
para que este evento acontecesse, 
em especial, ao Foto Zanotto, Gam-
batto Motos e ao médico Robson 
Souza que colocaram à disposição 
seus carros para o apoio aos ciclis-
tas”, destaca.

O grupo realiza todas as quar-
tas-feiras um pedal para iniciantes 
pelas ruas de nossa cidade, com 
saída às 19h na praça central em 
frente ao Foto Zanotto. E, passeios 
nos finais de semana divulgados no 
perfil do grupo Pedal Maravilha no 
Facebook.

Ciclistas participantes da expedição

Pedal Maravilha
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

SALVE O IMORTAL
No místico Olímpico, com mais de 40 mil torcedores, André Lima marcou no fim e deu 

a vitória ao Grêmio. Tricolor não jogou bem, dominou as ações de jogo, mas não conseguia 
criar chances efetivas de gol. Aos 45 minutos do segundo tempo, Zé Roberto cobrou escanteio 
na primeira trave e André Lima o guerreiro imortal marcou de cabeça.

SAI DA FRENTE GALO
Mesmo com um jogador a menos, Júlio 

César foi expulso aos 25 minutos do segundo 
tempo, o Grêmio venceu a MACACA. Com a 
vitória, o tricolor permanece em terceiro no 
brasileirão, com 63 pontos. Um ponto atrás do 
galo! Próximo jogo somente no domingo (11), 
contra o poderoso São Paulo no Velho Casarão. 
“POFECHÔ LUXA” tem uma semana inteira 
para preparar a equipe.

FUNDO DO BAÚ
A goleada de aposentar uniforme, 

ocorreu no dia 06/11/1977. No embalo 
do histórico título gaúcho de 1977, o Grê-
mio fazia bela campanha no Brasileirão. 
No Gre-Nal da quinta rodada no Beira 
Rio, o Inter resolveu estrear um uniforme 
todo vermelho, da camisa aos meiões. 
Deu Grêmio, 4 x 0 com dois gols de IÚRA, 
um TADEU RICCI e outro de TARCISO. O 
colorado aposentou o novo uniforme na-
quele mesmo dia.

VASCO CAMPEÃO
Ao contrário do primo rico do Rio de Janeiro, o Vasco de Maravilha está muito bem. Em 

um ano, quatro títulos, o mais recente na categoria júnior. Parabéns ao presidente DARLAN, 
comissão técnica, atletas, patrocinadores e comunidade.

FIASCO NOS AFLITOS 
Depois do empate do São Paulo, o Inter tinha a chance de encostar no tricolor paulista. A 

empolgação era grande dos torcedores, mas o “FIASCÃO DE TUDO” levou um chocolate do 
“forte” Náutico. Sem muitos comentários, a ilustração a seguir mostra o antes e o depois de 
enfrentar o Náutico:

“CHAPE”
Se a Chapecoense não subir neste ano 

para a série B podem fechar as portas do 
clube. O verdão poderá perder por 2 a 0 para 
a Luverdense, placar de 3 a 0 vai para os pê-
naltis. A Chapecoense marcando um gol em 
Lucas do Rio Verde, obriga o time da casa a 
fazer cinco gols. Ou seja, a vantagem é muito 
grande, só falta o time da CHAPE amarelar, aí 
meu amigo pode fechar o time.

DESCULPAS
A desculpa para a derrota do Inter nos 

aflitos, que mais me chamou a atenção foi, 
“o calor era muito forte”. Geralmente quando 
o Inter perde é roubado, tem azar, é culpa de 
terceiros... Colorado tem bons jogadores, mas 
se alguém é suspenso, por erro do árbitro é 
claro, se for convocado é perseguição da CBF, 
ou quando fica lesionado, a culpa é da forte 
marcação adversária. Desculpas não faltam.

O
Internacional, no jogo diante do Náutico pela 38ª rodada do Campeonato Brasileiro de 

2012, teve o seu pior desempenho do ano, quando desfalcado de três titulares praticamente 
todo o meio campo. As ausências de Fred, D’Alessandro e Forlan foram, ao meu ver, decisivas 
para o mal resultado, numa partida que o sistema defensivo não funcionou. Índio e Mole-
do estiveram abaixo da média dos últimos jogos e principalmente os substitutos de Fred e 
D’Alessandro Lucas Lima e Josimar não conseguiram criar as jogadas para que Leandro Da-
mião, bem marcado, pouco apareceu e com atuação do segundo atacante Cassiano, onde o 
Inter no primeiro tempo principalmente não conseguiu conclusões que levassem perigo ao 
gol do Náutico.

DOIS TOQUES
E por falar em Ponte Preta, esta equipe de Campinas complicou 

muito a vida do tal de imortal tricolor no último sábado no Olím-
pico, quando o próprio técnico Vanderlei Luxemburgo fez sua pior 
partida do ano.

Ainda sobre a Ponte, que reclama muito do gol anotado por An-
dré Lima, no último lance da partida, teria o ex-cone e agora cha-
mado de guerreiro imortal por alguns fanáticos feito falta no goleiro 
da ponte?  

FERNANDÃO
Até tentou melhorar o 

rendimento da equipe na 
etapa final, fazendo algumas 
mudanças, quando colocou 
em campo Otavinho e Fa-
brício. Mas isto pouco efei-
to surtiu, o time continuou 
da mesma forma como ha-
via terminado o primeiro 
tempo. Sem concluir ao gol 
pernambucano e como últi-
ma tentativa, o técnico tirou 
Cassiano de fraca atuação 
para colocar em campo Ra-
fael Moura que pouco con-
tribuiu.

SOUSA
Este foi o grande destaque da equipe pernambucana tendo participação direta e decisiva 

na vitória do Náutico por 3 x 0, tendo marcado dois gols em belíssimas cobranças de faltas e 
também foi dele a cobrança do escanteio colocando a bola na cabeça do Kieza para fazer o 
terceiro. Que o Sousa teve participação decisiva na vitória no Náutico, isso ninguém tem dú-
vida. O que também ficou claro que ele também é, pelo menos ao meu ver, jogador mais feio 
do campeonato da impressão que a natureza foi muito ingrata com ele, nasceu feio e entrou 
várias vezes na mesma fila.

AGORA
O adversário colorado no próximo domingo (11), às 19h30, será a Ponte 

Preta no Moisés Lucarelli em Campinas/SP, sendo que o colorado preci-
sa vencer o jogo porque enquanto a matemática provar que o Inter ainda 
pode alcançar o G4 e participar da Libertadores no ano que vem, coisa que 
só os mais otimistas colorados acreditam, pois as atuações do Inter nessa 
reta final do campeonato não tem sido nada animadoras.

Fotos: Divulgação
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WOLMIR HÜBNER

Mais de quatro milhões 
de pessoas fizeram as 
provas do Enem 2012

Desfile da Dellas Modas marca abertura do 
Harmonia Campestre Clube

A/16

A/11

Ilaine Rohden/O Líder

Ilaine Rohden/O Líder

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
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SAIBA DAS PRIORIDADES 
E IDEIAS PARA O 
MUNICÍPIO EM 

ENTREVISTA ESPECIAL

O prefeito eleito

Jacob Junges (PT)

e o vice-prefeito 

eleito Ademir 

Pedro Ely (PPS) 

obtiveram 57,10% 

dos votos válidos, 

totalizando 1.274 

votos em 

Santa Terezinha 

. do Progresso

A prioridade do 

governo, de acordo

com eles, é

fortalecer a área

industrial, 

proporcionando 

mais empregos e 

mantendo a 

população no 

município. 

Outra prioridade é

adquirir patrulhas 

mecanizadas para

melhor atender 

os agricultores

Centenas de pessoas visitaram o Cemitério Jardim da Paz em Maravilha

Novos gestores municipais 

participaram de seminário na Amerios

GOVERNO

........................................................................... /16A

Viagem pela bela e Santa 
Catarina:  conheça os
principais pontos turísticos
de nosso Estado em um 
caderno especial!

GUSTAVO 
BORGES 
Um dos maiores
atletas brasileiros 
de todos os tempos 
estará em Maravilha 
hoje para proferir 
a palestra 
Atitude de Campeão

SAUDADES E HOMENAGENS
 MARCAM O DIA DE FINADOS

.................................. /04A

Pedal Maravilha realiza 1ª Expedição 

do Rio Uruguai e Salto do Yucumã

CICLISMO

............................................................................ /02E
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Sol com aumento de nuvens ao 
longo do dia. À noite ocorrem 

pancadas de chuva.

06/11 12h

Corrupção
Lista aponta 10 "práticas 
de corrupção" comuns no 
dia a dia do brasileiro

A/09

DR. GEOVANI 
DELEVATI

Saúde 
Fique sabendo dos principais 
problemas urológicos nas crianças

V/02 e 03

RENATA TERESA MATTIA

Festança
Grupo Vila Sapo de Maravilha 
completou 10 anos e festejou 
a data em grande estilo


